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Лживый вызов
Каждый второй россиянин столкнётся с дипфейк-атакой к концу года

Елизавета Крылова

К аждый второй россиянин стол-
кнётся с дипфейк-атакой до кон-

ца года, рассказали «Известиям» экс-
перты по искусственному интеллекту. 
Сегодня речь идёт про голосовые со-
общения и видеокружки, но в 2026 году 
эксперты прогнозируют уже рост дип-
фейк-звонков, когда злоумышленник 
будет разговаривать с человеком голо-
сом его знакомого. Раньше на создание 
таких убедительных подделок требова-
лось много времени и серьёзных навы-
ков, но сегодня эта технология рискует 
стать массовой благодаря развитию ис-
кусственного интеллекта.

Сегодня технологии дипфейков 
развиваются со стремительной ско-
ростью, пользователям становится 
всё сложнее отличить маску от ре-

альности. Буквально пару лет назад 
с подобными атаками сталкивались 
лишь 10% пользователей Сети, но уже 
к концу этого года каждый второй 
россиянин может стать жертвой дип-
фейк-атак, рассказали «Известиям» 
в пресс-службе MTS AI.

Если в 2024–2025 годах основное 
распространение получили фейковые 
видео в мессенджерах (видеокруж-
ки) и голосовые сообщения, то уже 
через год мошенники смогут в реаль-
ном времени имитировать разговор 
с «дочкой, попавшей в беду», «другом, 
просящим деньги» или «коллегой, 
срочно требующим перевести сред-
ства», отметили в компании. Причём, 
в отличие от ранних подделок, совре-
менные дипфейки всё сложнее рас-
познать даже опытному 
пользователю.

Путин рассказал  
о качествах своего 
преемника 02

Как Трамп 100 дней  
боролся  
с глубинным 
государством 03

С чего начались 
новые выборы 
президента 
Румынии 02

Власти увеличили 
прогноз  
по дефициту 
бюджета втрое 06

Кто опубликует 
деловую 
отчётность между 
майскими 06

Для отмывания 
денег мошенники 
привлекали 
работников 
банков 04

Компании будут 
стимулировать 
сотрудников 
копить  
на пенсию 06

В России создают 
самые точные 
3D-модели Луны  
и Марса 05

Жизнь Бунина 
предложили 
прочесть  
наоборот 07

«Спартак»  
лишился шансов  
на чемпионство 08

Ежегодный 
тур хоккейной 
сборной стартовал 
противоречиво 08

Сдержать крепче
Как соотносится ядерный 
потенциал Индии и Пакистана

«Работа в “Известиях” была 
невероятно увлекательной»
Старейший журналист газеты Борис Пиляцкин —  

о жизни одного из главных советских изданий

 

02 07 04 Дымовые замесы
Откуда в РФ поступает  
нелегальный табак

№81
(31759)

5 мая 2025
Понедельник

d

g

b

c

Кризисный эпицентр
Москва ждёт от Киева чётких действий по деэскалации конфликта —  
способны ли украинские власти к диалогу и чем они раздражают Белый дом

Михаил Салтыков

В ночь на 8 мая должно начать дей-
ствовать объявленное президен-

том РФ перемирие в дни празднова-
ния 80-летия Победы. Москва ждёт 
от Киева конкретных действий, на-
правленных на деэскалацию кон-
фликта, сообщили в Кремле. При этом 
Зеленский не просто отверг это пред-
ложение, но и заявил, что «не гаранти-
рует безопасность» иностранных ли-
деров, которые посетят российскую 
столицу в День Победы. Тем време-
нем США находятся в процессе пере-
оценки своей посреднической роли 
по украинскому конфликту. В Белом 
доме раздражены позицией украин-
ского президента по вопросу призна-
ния Крыма. Если переговоры не при-
ведут к успеху, Вашингтон может 
приостановить свои дипломатиче-
ские усилия, заявил 4 мая американ-
ский президент Дональд Трамп. О том, 
способен ли Киев на диалог и могут ли 
Штаты полностью выйти из процесса 
урегулирования, — в материале «Из-
вестий».

Вашингтон демонстрирует изме-
нения в подходе к украинскому уре-
гулированию: США переходят к праг-
матичной модели посредничества, 
увязывая мирные инициативы с кон-
кретными расчётами. Как сообщила 
газета The Washington Post, в Белом 
доме раздражены отказом украин-
ского руководства обсуждать терри-
ториальные уступки. Киев, по инфор-
мации издания, настаивает на полном 
прекращении огня как первоочеред-
ном шаге — без предвари-
тельных уступок.

Боевые бездействия
Увеличить военные расходы реально способны  
лишь шесть стран ЕС

Кирилл Фенин

Т олько шесть стран ЕС смогут безбо-
лезненно увеличить военные рас-

ходы на 1,5% ВВП, как предлагает ЕК, 
подсчитали «Известия». Сейчас к ним 
относятся Греция, Дания, Ирландия, 
Кипр, Люксембург и Португалия. Ещё 
десять членов союза удерживают пре-
вышение бюджетных расходов в пре-
делах 3% ВВП и имеют потенциал для 
наращивания военных трат. При этом 
11 стран ЕС уже превысили допустимый 
уровень дефицита бюджета и имеют 
высокий уровень госдолга. Для даль-
нейшей милитаризации им придётся со-
кращать социальные расходы, считают 
эксперты. Евросоюз ожидает, что США 
перестанут обеспечивать безопасность 
Европы, поэтому Старый Свет должен 
действовать самостоятельно, заявила 
глава ЕК Урсула фон дер Ляйен. Сможет 
ли союз в сложившихся условиях нарас-
тить военный потенциал — в материа-
ле «Известий».

ЕС ожидает, что США перестанут 
обеспечивать безопасность Европы 
и переключат своё военное внима-
ние на другие регионы мира, заяви-
ла 29 апреля глава ЕК Урсула фон дер 
Ляйен. Она также подчеркнула, что 
«военная угроза со стороны России» 
не исчезнет со временем и это требу-
ет от стран союза большего уровня 
самостоятельности и координации 
в оборонной политике. Рассчитывать 

на Вашингтон Брюсселю не приходит-
ся: США не смогут финансировать без-
опасность в Европе из-за огромного 
госдолга, заявил помощник президен-
та Соединённых Штатов по нацбезо-
пасности Майк Уолтц.

Ранее ЕК анонсировала программу 
перевооружения Евросоюза «Готов-
ность 2030» стоимостью €800 млрд. 
Для финансирования проекта Брюс-
сель предлагает странам ЕС увеличить 
свои оборонные расходы на 1,5% ВВП. 
Благодаря этому в Еврокомиссии на-
мерены собрать €650 млрд на произ-
водство оружия. Ещё €150 млрд для 
инвестиций в оборону планируется 
получить за счёт кредитов.

Однако только шесть государств — 
членов ЕС смогут увеличить военные 
расходы на 1,5% ВВП без сокращения 
других программ, подсчитали «Из-
вестия» на основе данных Евростата. 
К ним относятся Греция, Дания, Ирлан-
дия, Кипр, Люксембург и Португалия. 
Эти страны завершили 2024-й с профи-
цитом бюджета.

Ещё десять стран ЕС удерживают 
превышение бюджетных расходов 
в пределах 3% ВВП, установленных 
пактом стабильности и роста, поэтому 
тоже потенциально способны увели-
чить военные расходы. В их число вхо-
дят Болгария, Германия, Латвия, Литва, 
Нидерланды, Словения, Хорватия, Че-
хия, Швеция и Эстония.

При этом 11 государств ЕС уже пре-
высили допустимый уровень дефи-
цита бюджета в 3% ВВП. Рекордсме-
ном выступает Румыния, чьи расходы 
превзошли доходы в 2024-м 
на 9,3% ВВП. 

Контроль над покупкой
Лимит на оплату частями предлагают поднять до 100 тыс.

Роза Алмакунова

В России предлагают поднять 
до 100 тыс. рублей порог на покуп-

ки через сервисы BNPL («покупай сей-
час, плати потом») без передачи дан-
ных в бюро кредитных историй. Такое 
письмо (есть у «Известий») направи-
ла в Госдуму «Общественная потре-
бительская инициатива». В нынешней 
редакции законопроекта эта сумма 
равна 15 тыс. — получить займы свы-
ше будет уже труднее. В итоге клиен-
тов отрежут от возможности купить 

мебель и крупную бытовую технику 
в условиях, когда банковские креди-
ты недоступны, — людям придётся 
идти в МФО и к серым кредиторам, 
опасаются общественники. Однако 
в ЦБ убеждены, что рынок рассроч-
ки следует регулировать практиче-
ски так же, как и рынок кредитования. 
В чём плюсы и минусы оплаты частя-
ми, разбирались «Известия».

Законопроект, который наделя-
ет ЦБ правом регулировать BNPL-
сервисы, прошёл первое чтение 
весной 2025-го. В частности, доку-

мент предполагает введение лими-
та в 15 тыс. рублей для приобрете-
ния товаров с оплатой частями без 
занесения информации в кредит-
ную историю. Однако эта сумма 
слишком низкая, считают в «Обще-
ственной потребительской иници-
ативе» (ОПИ). Организация напра-
вила на имя председателя комитета 
Госдумы по финансовому рынку Ана-
толия Аксакова собственные заме-
чания по законопроекту (документ 
есть в распоряжении «Из-
вестий»).
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Палочки оближешь
В заготовках шашлыка  
найдены кишечные бактерии —  
кто продаёт некачественную  
мясную продукцию —  
в расследовании «Известий»
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Гонка по препятствиям
С чего начались новые выборы президента Румынии

Сдержать крепче
Как соотносится ядерный потенциал Индии и Пакистана

Дмитрий Корнев, Роман Крецул

П ротивостояние двух ядерных дер-
жав — Индии и Пакистана — разви-

вается стремительно. При этом обе стра-
ны — участницы вероятного военного 
столкновения имеют как ядерное оружие, 
так и «традиционные» ракеты, авиацию 
и флот. В том, какими силами располага-
ют государства, разбирались «Известия».

Индия и Пакистан — ядерные дер-
жавы, остающиеся непримиримыми 
соперниками с момента обретения не-
зависимости в 1947 году. Основная при-
чина — территориальный спор вокруг 
Кашмира. Это регион, населённый преи-
мущественно мусульманами, был поде-
лён между Индией и Пакистаном после 
раздела Британской Индии. Пакистан 
претендует на всю территорию Кашми-
ра, в то время как власти Индии считают 
его своей неотъемлемой частью. Разре-
шить этот спор не помогли три крупные 
войны (1947, 1965, 1971).

Кроме того, подпитывают враждеб-
ность и взаимные обвинения в поддерж-
ке терроризма. Нью-Дели обвиняет Ис-
ламабад в поддержке вооружённых 
группировок, действующих в Кашми-
ре и других частях Индии. Пакистан же 
обвиняет Индию в угнетении мусульман.

В сегодняшнем противостоянии, 
в отличие от войн середины XX века, 
есть новый фактор — теперь Индия и Па-
кистан стали ракетно-ядерными держа-
вами. Индия располагает не менее 100 
боеготовыми зарядами и имеет возмож-
ности для увеличения своего ядерного 
потенциала. В Нью-Дели не скрывают, 
что ЯО является фактором сдерживания 
агрессии ближайших соседей — Паки-
стана и Китая. Индия развивала и сред-
ства доставки: в её распоряжении бал-
листические ракеты большой дальности 
действия, ракеты для подлодок и бомбы 
для авиации. Она стремится к созданию 
полноценной ядерной триады, обеспе-
чивающей гарантированное нанесение 
ответного удара в любых условиях.

Основным компонентом ракетно-
ядерного потенциала Индии являют-
ся как раз баллистические ракеты. Это 
серия от «Агни-I» до «Агни-V» с дально-
стью действия от 700 до 5500 км. Самая 
дальнобойная — «Агни-V» — способна по-

ражать цели на всей территории Китая 
и Пакистана. В наземных пусковых уста-
новках может быть размещено до 50 бо-
еприпасов. Десятками может измерять-
ся количество и менее дальних ракет.

Морская компонента ядерных сил 
Индии представлена двумя атомными 
подлодками собственной разработки, 
которые могут нести ракеты с ядерны-
ми боеголовками. Это субмарины INS 
Arihant и INS Arighat. Лодки могут ис-
пользовать ракеты с небольшой, но до-
статочной дальностью действия — K-15 
Sagarika (750 км) и K-4 (3500 км). Если рас-
сматривать в качестве потенциальной 
цели Пакистан, то из Аравийского моря 
ракетами K-4 с большим запасом пере-
крывается вся территория этой страны.

Ядерными бомбами при необходи-
мости могут быть оснащены и само-

лёты ВВС Индии — такие, как Dassault 
Rafale, Mirage 2000, модернизирован-
ные истребители-бомбардировщики 
Jaguar и, конечно, Су-30МКИ. Есть ве-
роятность, что ядерный заряд могут не-
сти сверхзвуковые крылатые ракеты 
воздушного базирования BrahMos-A. 
Если это так, то Индия обладает десят-
ками потенциальных носителей, кото-
рые могут применять оружие, не вхо-
дя в зону ПВО.

Пакистанская программа создания 
атомной бомбы стартовала в 1972 году. 
В итоге многолетней работы в 1998-м Ис-
ламабад испытал ядерный заряд соб-
ственной разработки. Попутно были на-
чаты и работы над созданием средств 
доставки боеголовок. Цель пакистан-
ской ядерной доктрины — противосто-
яние и сдерживание Индии.

Пакистан сегодня располагает 150 
боеголовками, которые могут приме-
няться в основном ракетами «земля–
земля» и авиацией. В стране ведутся 
работы по созданию крылатой ракеты 
морского базирования. И хотя атомных 
подлодок у страны нет, ведутся рабо-
ты по реализации пуска крылатых ра-
кет с борта обычных дизель-электри-
ческих субмарин.

Пакистан создал, испытал и развер-
нул несколько типов мобильных бал-
листических ракет: Ghaznavi, Abdali, 
Shaheen-I, Shaheen-II, Shaheen-III. Пер-
вые три относятся скорее к оперативно-
тактическим — их дальность действия 
до 300 км, и для них вряд ли выделе-
ны ядерные боеголовки. А вот ракеты 
большой дальности Shaheen-III могут на-
крывать всю территорию Индии (даль-
ность — 2750 км) и способны стартовать 
с мобильных пусковых установок, на-
поминающих российские и китайские 
многоосные шасси, — в этой части про-
слеживается военно-техническое со-
трудничество с Китаем. Именно эта 
модель Shaheen прямо сейчас развёр-
тывается в составе ракетно-ядерных 
сил Пакистана, и, вероятно, страна рас-
полагает уже несколькими десятками 
таких ракет. Ведутся работы над созда-
нием и более мощной ракеты Ababeel, 
которая при той же дальности сможет 
нести уже несколько боеголовок.

Пакистанские ВВС имеют на воору-
жении достаточный парк самолётов, 
которые потенциально могли бы нести 
ядерные бомбы. Среди них американ-
ские F-16 и JF-17 Thunder совместного 
пакистано-китайского производства. 
То есть Исламабад также располага-
ет внушительными силами для ответа 
в рамках своей ядерной доктрины.

Таким образом, сегодня Индия и Па-
кистан обладают сравнимыми и весьма 
масштабными ядерными потенциалами. 
Уничтожить распределённые по всей 
территории средства возможного от-
ветного удара не получится ни у одной 
из сторон. А следовательно, эти ядерные 
силы могут сыграть свою роль в предот-
вращении конфликта — послужить стоп-
сигналом для разрастания перестрелок 
и приграничных провокаций в настоя-
щий военный конфликт.

A Особенное раздражение, как от-
мечает издание, вызвало неже-

лание Владимира Зеленского допустить 
возможность признания российского суве-
ренитета над Крымом — тема, которую Ва-
шингтон, по информации WP, планировал 
обсудить 24 апреля в Лондоне на встрече с ев-
ропейскими союзниками и представителя-
ми украинской делегации.

Согласно публикации, США предлагали 
рассмотреть компромиссный вариант: при-
знание Крыма за Россией в обмен на получе-
ние Украиной международных гарантий без-
опасности. Эта идея не получила поддержки 
со стороны Киева, после чего президент До-
нальд Трамп выступил с критикой позиции 
Зеленского. По его словам, отказ призна-
вать Крым российским мешает продвиже-
нию к мирному соглашению с Москвой. Аме-
риканские законодатели также начинают 
менять риторику. Госсекретарь Марко Рубио 
заявил, что «возврат к границам 2014 года не-
возможен» — и это ещё один индикатор сдви-
га в американском подходе.

Перспективы переговоров между Мо-
сквой и Киевом сейчас крайне сомнитель-
ны, считает американский историк и экс-
преподаватель Гарвардского университета 
Владимир Бровкин. По его мнению, даже 
если они и начнутся, вряд ли приведут к ви-
димому результату.

— Зеленский чётко дал понять, что он не со-
бирается признавать ни Крым, ни Донбасс. 
Он, как невменяемый, повторяет одни и те же 
тезисы — «никто не может нам запретить 
вступать в НАТО, и у нас есть свобода воо-
ружаться», — отметил «Известиям» эксперт.

Российский президент значительно опыт-
нее в дипломатии, подчеркнул он. В то вре-
мя как Трамп, по мнению собеседника редак-
ции, не демонстрирует последовательности 
и стабильности.

Бровкин полагает, что, даже если Украи-
на откажется от идеи вступления в НАТО, нет 
никаких гарантий, что эта тема не всплывёт 
снова. Приемлемым вариантом для России, 
по его мнению, стало бы подписание меж-
дународного соглашения о нейтралитете 
Украины с участием США, ЕС и с гарантом 
в лице ООН.

Одновременно с дипломатическими ма-
нёврами США не оставляют попыток повли-
ять на Россию: по данным агентства Reuters, 
Вашингтон подготовил новый пакет санкций 
против РФ, в том числе в банковском и энер-
гетическом секторах. Однако его реализация 
зависит от решения Трампа, который может 
использовать санкции как инструмент дав-
ления на обе стороны конфликта.

Россия по решению президента Влади-
мира Путина объявила о перемирии в дни 
празднования 80-летия Победы. Оно долж-
но действовать с полуночи 7 мая до полуно-
чи 11 мая. Как пояснил пресс-секретарь гла-
вы государства Дмитрий Песков, цель этого 
шага — проверить готовность Киева к поиску 
путей мирного урегулирования конфликта.

— Мы будем ждать не двусмысленных, 
а окончательных заявлений, а главное, дей-
ствий, направленных на деэскалацию кон-
фликта в праздничные дни, — подчеркнул он.

Ранее Москва уже предлагала ввести ре-
жим перемирия на Пасху — с 18.00 19 апреля 
до 00.00 21 апреля. Однако, несмотря на то что 
Киев публично согласился с ним, украинская 
сторона, по данным Минобороны РФ, допу-
стила почти 5 тыс. нарушений.

Если бы Украина действительно стре-
милась к миру, она прекратила бы обстре-
лы российских городов и не совершала бы 
агрессивных действий, сказал «Известиям» 
ведущий научный сотрудник Центра иссле-
дования проблем безопасности РАН Кон-
стантин Блохин. По его словам, переговоры 
начинают буксовать, и терпение американ-
ской стороны, несмотря на риторику Трам-
па, заканчивается. Эксперт предполагает, что 
в ближайшие месяц-два попытки урегулиро-
вать ситуацию продолжатся, но в конечном 
счёте они ни к чему не приведут. В результа-
те США могут выйти из конфликта ни с чем, 
а Украина будет вынуждена демонстрировать 
решимость продолжать борьбу, поскольку 
только так она сможет получать финансо-
вую поддержку от Европы и сохранить аме-
риканскую помощь.

На этот раз Киев отверг предложение Мо-
сквы о перемирии в майские праздники. Как 
передало агентство France-Presse, ссылаясь 
на журналиста, присутствовавшего при вы-
ступлении Зеленского, украинский лидер 
заявил, что «не может гарантировать безо-
пасность» зарубежным гостям, если те при-
едут на празднование Дня Победы в Москву.

В ответ с резкой критикой выступил пре-
мьер Словакии Роберт Фицо.

— Это неслыханно. Я отвергаю такие угро-
зы. Обеспечение безопасности участников 
является делом России. Зеленский ошибает-
ся в том, что иностранные делегации не при-
будут в Москву. Я поеду на празднование 
80-й годовщины Победы в Москву, — заявил 
словацкий лидер.

Заявления Зеленского против переми-
рия ко Дню Победы — прямая угроза лиде-
рам иностранных государств, которые едут 
на празднование в Москву. Об этом 3 мая за-
явила официальный представитель Мини-
стерства иностранных дел России Мария 
Захарова. По её словам, Зеленский «недвус-
мысленно пригрозил мировым лидерам», 
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Кризисный эпицентр
Москва ждёт от Киева чётких действий по деэскалации 
конфликта — способны ли украинские власти к диалогу  
и чем они раздражают Белый дом

Путин рассказал о качествах 
своего преемника и возможности 
использования РФ ядерного оружия

М ноголетнее непризнание Западом независимости 
и суверенности России в итоге и привело к проведе-

нию СВО на Украине. Об этом заявил Владимир Путин в до-
кументальном фильме телеканала «Россия 1». При этом 
в 2014 году страна не была готова в одиночку противосто-
ять коллективному Западу, поэтому начинать СВО тогда 
было совершенно нереалистично, заметил он. Глава госу-
дарства напомнил, что после распада СССР Запад решил, 
что РФ ослабла, и хотел разделить Российскую Федерацию 
ещё на 4–5 частей. Президент даже привёл слова из своей 
мюнхенской речи 2007 года: «Россия либо будет незави-
симой и суверенной, либо её не будет вообще». При этом 
примирение с украинской частью русского народа неиз-
бежно. «Это вопрос времени», — уверен глава государства. 

Россия не могла в 2014 году оставить крымчан, хотя 
и предполагала введение западных санкций, заявил он. 
Теперь же президент признался, что не ожидал настоль-
ко успешного ответа на внешние вызовы, хотя подго-
товительная работа и велась. Экономика России, стол-
кнувшаяся после февраля 2022 года с беспрецедентными 
санкциями, оказалась очень сильной, отметил он.

Сегодня РФ имеет достаточно сил, чтобы довести спе-
циальную военную операцию до логического завершения 
с нужным результатом. У страны есть все необходимые 
возможности, чтобы успешно завершить СВО на Украи-
не без использования ядерного оружия, как бы её к этому 
ни подталкивали — например, атакуя российские террито-
рии ракетами НАТО. «Нас хотели спровоцировать. Хотели 
добиться того, чтобы мы совершили ошибки. Ну и не было 
необходимости применять (ядерное. — «Известия») ору-
жие, о котором вы сейчас сказали. И, надеюсь, не потре-
буется», — заявил президент.

В документальном фильме Владимиру Путину задали 
вопрос: думает ли он, «что дальше и кто дальше». Прези-
дент пояснил, что он постоянно смотрит на возможных 
кандидатов и оценивает их потенциал. 

«Всё-таки в конечном счёте выбор за людьми, за рос-
сийским народом, за гражданами, за избирателями. Шанс 
сделать что-то по-серьёзному вряд ли будет у челове-
ка, за которым не стоит доверие народа. Это абсолютно 
принципиальный вопрос. Поэтому, когда я думаю об этом, 
а я думаю об этом постоянно, конечно, я думаю о том, что 
должен появиться человек, а лучше несколько человек, 
чтобы у людей выбор был, который смог бы добиться это-
го доверия со стороны граждан страны», — подытожил 
Владимир Путин.
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Михаил Салтыков, Кирилл Фенин

В Румынии на фоне нарастающего по-
литического напряжения 4 мая стар-

товали президентские выборы. Согласно 
первым данным ЦИК страны, на лидиру-
ющие позиции вышел представитель пра-
вой оппозиции Джордже Симион. Преды-
дущая кампания завершилась скандалом: 
власти аннулировали итоги первого тура 
и не допустили до финального голосова-
ния фаворита — правого кандидата Кэ-
лина Джорджеску. Новый цикл выборов 
проходит в условиях усиливающейся 
борьбы европейских элит с правыми и ев-
роскептическими силами, что уже проя-
вилось в Германии и Франции. Комменти-
руя итоги первого тура, премьер страны 
Марчел Чолаку заявил: после выборов 
президента Румыния должна продолжить 
движение вместе с ЕС и НАТО.

4 мая в Румынии официально стар-
товали президентские выборы. В стра-
не открылось почти 19 тыс. избира-
тельных участков, и более 18  млн 
граждан имели право отдать свой го-
лос. Голосование за рубежом началось 
ещё в пятницу и проходило в течение 
трёх дней, чтобы обеспечить участие 
диаспоры в голосовании.

На пост президента Румынии пре-
тендуют 11 кандидатов — семеро вы-
двинуты политическими партиями 
и альянсами, четверо участвуют как 
независимые. Согласно предвыбор-
ным опросам, наиболее высокие шан-
сы на победу имели сразу несколько 
фигур. Среди них — лидер национали-
стического «Альянса за объединение 
румын» Джордже Симион, поддержи-
ваемый правящей коалицией бывший 
глава либералов и экс-спикер сената 
Крин Антонеску, генеральный мэр Бу-
хареста Никушор Дан, экс-премьер 
Виктор Понта, а также правоцентрист-
ский кандидат Елена Ласкони.

Данные ЦИК Румынии после под-
счёта 90% голосов показывают, что 
президент страны будет выбран 
во втором туре. В него могут пройти 
Джордже Симион и кандидат от правя-
щей коалиции Крин Антонеску. Сими-
он набирает 40,13% голосов, Антонеску 
— 21,15%, на третьем месте мэр Буха-
реста Никушор Дан с 19,43% голосов. 

Согласно законодательству Румынии, 
победителем первого тура президент-
ских выборов признаётся кандидат, 
получивший более половины голосов. 
Поскольку пока ни один из кандидатов 
не набирает больше 50%, ЦИК может 
объявить о проведении второго тура 
выборов 18 мая.

Нынешние президентские выборы 
«абсолютно недействительны», резко 
высказалась сенатор парламента Ру-
мынии, евродепутат Диана Шошоакэ, 
комментируя ситуацию в беседе с «Из-
вестиями». По её мнению, эта избира-
тельная кампания нарушает консти-
туцию и основы демократического 
устройства страны.

Более того, организация выборов 
сопровождалась серьёзными проце-
дурными нарушениями, на которые 
уже обратили внимание международ-
ные наблюдатели, в том числе миссия 
ОБСЕ, утверждает Шошоакэ.

— Я не думаю, что видела то, что про-
исходит в Румынии, даже на последнем 
острове в Африке. Я не буду голосовать 
на выборах, организованных той же си-
стемой, которая 35 лет убивает Румы-
нию, убивает демократию, даже не да-
вая нам её построить, — заявила она.

Основным кандидатом этой кам-
пании считается Джордже Симион. 
Он известен идеей объединения Ру-
мынии и Молдавии, выступая при этом 
против оказания военной помощи 
Украине. Его обвиняют в связях с рос-
сийской разведкой, а из-за якобы си-

Программа Джордже-
ску вызвала резкую 
реакцию у румынских 
и западных элит. Кан-
дидат открыто крити-
ковал ЕС и НАТО, вы-
ступал против военной 
поддержки Украины 
и призывал к восста-
новлению отношений 
с Россией

« ТРАМП ПОЛУ-
ЧИЛ ТО, ЧЕГО 
ТАК ЖЕЛАЛ, — 

ПОДПИСАННОЕ КИЕВОМ 
СОГЛАШЕНИЕ ПО РЕДКО-
ЗЕМЕЛЬНЫМ МЕТАЛЛАМ. 
В СВЕТЕ ТОГО, ЧТО БОЛЬ-
ШАЯ ЧАСТЬ ТАКИХ РЕСУР-
СОВ РАСПОЛОЖЕНА НА 
ПРИСОЕДИНЁННЫХ РФ 
ТЕРРИТОРИЯХ, ВСЁ БОЛЕЕ 
МАЛОВЕРОЯТНО, ЧТО США 
ПРИМУТ ТРЕБОВАНИЯ МО-
СКВЫ О ПОЛНОМ ВЫВОДЕ 
ВОЙСК УКРАИНЫ ИЗ ЧЕТЫ-
РЁХ ОБЛАСТЕЙ
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Боевые бездействия
A Дефицит бюджета Польши 

составил 6,6% ВВП, Фран-
ции — 5,8%. Бюджетный дефицит Ав-
стрии, Венгрии и Словакии находит-

ся в районе 5% ВВП. К нарушителям 
законодательства ЕС также относят-
ся Бельгия, Испания, Италия, Мальта 
и Финляндия.

Поэтому сразу 12 стран ЕС напра-
вили запрос в Европейскую комиссию 
с просьбой предоставить им бюджет-
ные послабления в рамках новой обо-
ронной стратегии по увеличению во-
енных расходов. Теперь ЕК предстоит 
рассмотреть эти запросы и принять ре-
шение. Сейчас в число этих государств 
входят Бельгия, Дания, Эстония, Фин-
ляндия, Германия, Греция, Венгрия, 
Латвия, Польша, Португалия, Слова-
кия и Словения.

В целом далеко не все в Европе со-
гласны с планом перевооружения ЕС. 
Ещё в марте нижняя палата парламен-
та Нидерландов проголосовала против 
участия страны в инициативе Евроко-
миссии. А парламент Венгрии заблоки-
ровал участие страны в общем креди-
те Евросоюза. Свои опасения по поводу 
роста расходов выражали в Италии, Ис-
пании и Франции.

Не стоит забывать, что увеличить 
военные расходы от европейских союз-
ников требуют и в Вашингтоне. Адми-
нистрация Трампа настаивает на том, 
что каждый участник НАТО должен на-
растить оборонные траты до 5% ВВП 
(сейчас в альянсе установлен показа-
тель 2%).

Генсек НАТО Марк Рютте предло-
жил членам блока план увеличения 
военных расходов в совокупности 
до 5% ВВП, сообщает Reuters со ссылкой 
на источники. План Рютте включает по-
вышение оборонных расходов до 3,5% 
и увеличение других расходов, связан-
ных с безопасностью, на 1,5%. В них мо-
жет входить, например, ремонт дорог 
и мостов, необходимых для транспор-
тировки техники.

К 2025-му только 22 из 32 стран 
НАТО смогли добиться роста воен-
ных расходов до 2% ВВП. С необходи-
мостью нового повышения уровня ми-
литаризации согласны далеко не все. 
Важен и тот факт, кто именно будет ко-
ординировать этот процесс — НАТО 
или ЕС. Однако на фоне противоречий 
по поводу Украины вполне вероятно, 
что тема наращивания военных расхо-
дов станет камнем преткновения меж-
ду США и ЕС.

Однако даже наличие профици-
та или небольшого дефицита бюд-
жета не означает, что страна сможет 
эффективно инвестировать в обо-
ронный сектор. Большую роль игра-
ет размер государственного долга, 
который по правилам ЕС не должен 

превышать 60%. Сейчас у 12 стран 
в ЕС он больше. Особенно сложная 
ситуация у Греции, госдолг которой 
превысил 150% ВВП, и у Италии, где 
он достиг 135%. Более 100% ВВП долж-
ны Испания, Бельгия и Франция, Пор-
тугалия задолжала почти 95% своего го-
дового ВВП. У Австрии долг — 81,8% ВВП, 
у Венгрии — 73,5%, у Финляндии — 82,1%. 
Кипр и Словения должны по 65 и 67% 
ВВП соответственно. Немного выбилась 
из нормы Германия, госдолг которой со-
ставил 62,5% ВВП.

Вряд ли для кого-то столь значи-
тельное увеличение возможно без со-
кращений по остальным направлениям, 
тем более экономика стран ЕС и так на-
ходится не в самом лучшем состоянии, 
сказал «Известиям» научный сотруд-
ник Центра международной безопасно-
сти ИМЭМО РАН Дмитрий Стефанович.

— Наверняка основным источником 
финансирования станут кредитные ре-
сурсы, но они носят конечный характер, 
нуждаются в обслуживании, и в целом 
подобное наращивание, скорее всего, 
окажет негативное влияние на долго-
срочное развитие стран ЕС, — подчер-
кнул эксперт.

С поразительным рвением стре-
миться к выполнению этой рекомен-
дации могут страны Балтии, Польша 
и некоторые государства Восточной 
Европы, которых Брюссель запугива-
ет российской угрозой. Встроиться 
в эти ряды способна и Германия, бун-
дестаг которой недавно проголосовал 
за предложение о расширении долго-
вого тормоза, где предусмотрены зна-
чительные расходы на усиление бун-
десвера, сказал «Известиям» германист 
Егор Белячков.

— Даже в некогда нейтральной Ав-
стрии правительство планирует поэ-
тапно до 2032 года в несколько раз уве-
личить расходы на вооружённые силы 
(до 2% ВВП). При этом Австрия продол-
жает оставаться под угрозой банкрот-
ства со стороны органов ЕС, поскольку 
дефицит бюджета остаётся довольно 
высоким, — резюмировал эксперт.

Многое будет зависеть и от того, 
какие власти в конкретный момент 
руководят государством. К примеру, 
действующее правительство Чехии 
способно взять на себя большие обя-
зательства, но осенью страну ждут пар-
ламентские выборы. На них победу мо-
жет одержать партия ANO экс-премьера 
Андрея Бабиша, которая не настроена 
на поддержку Украины. Такая же кар-
тина рискует сложиться в Румынии, где 
президентские выборы пройдут уже 
в мае. Греция может увеличить воен-
ные расходы, но они главным образом 
будут направлены против Турции, от-
метил в разговоре с «Известиями» до-
цент РГГУ Вадим Трухачёв.

— Финляндия, Швеция, Дания, Ни-
дерланды, Португалия — эти страны 
с большой вероятностью значительно 
увеличат военные расходы. Поднимут 
их и Германия, Франция, Италия, Испа-
ния, из тех, что поменьше, Словения, — 
отметил политолог.

Сто дней приказов

Дмитрий Новиков

Доцент ВШЭ

Н а конец апреля приходится конец 
«медового месяца» — первых ста 

дней пребывания новоизбранного пре-
зидента у власти. По негласной традиции 
в первые сто дней ни избиратели, ни оп-
позиция стараются не давить на новую 
администрацию. 30 апреля «медовый ме-
сяц» закончился, открывая путь для де-
тального перемывания косточек главе 
государства и его кабинету.

Главный итог первых ста дней но-
вой республиканской администра-
ции — у неё почти нет созидательных 
достижений. Трамп и его представите-
ли отчитываются о начатых больших 
реформах: изменение миграционной 
политики, сокращение госрасходов, 
реформа системы госуправления, об-
разовательная реформа, революция 
в торговой политике. Однако на всех 
направлениях администрация стол-
кнулась с сопротивлением или ба-
нальной сложностью того явления 
и института, который намеревалась 
преобразить одним щелчком пальца.

Миграционная реформа начина-
лась как яркая операция с исполь-
зованием военно-транспортных са-
молётов, вывозивших незаконных 
переселенцев за пределы США. Одна-
ко она быстро натолкнулась на орга-
низованное сопротивление. В его ос-
нове не столько прямые политические 
оппоненты администрации — демо-
краты и ориентированные на них НКО 
и медиа, сколько массивная часть аме-
риканского общества. Миллионы лю-
дей — потенциально депортируемые, 
их друзья и родственники, работода-

тели и покровители — мобилизова-
ли армию юристов, завалив федераль-
ное правительство исками и переведя 
борьбу вокруг мигрантов из полити-
ческой в правовую плоскость. Это за-
ставляет сомневаться, что Трампу 
удастся достичь заявленной им циф-
ры в 1 млн депортируемых в год.

Другая большая реформа — сокра-
щение расходов федерального бюдже-
та, тесно переплетённая с реформой 
госуправления. Созданный департа-
мент эффективности правительства 
(Department of Government Efficiency — 
DOGE) в ежедневном режиме отчиты-
вается об обнаруживаемых злоупо-
треблениях или просто о сокращении 
неэффективных расходов. Объём сэ-
кономленных средств составля-
ет $160 млрд. Звучит внушительно, 
но при тратах федерального бюджета 
почти в $7 трлн в 2024 году и утверж-
дённом бюджете в $7,2 трлн на 2025 фи-
скальный год это капля в море. 

Впрочем, даже полтораста милли-
ардов — сумма внушительная, а от со-
мнений критиков администрация 
вполне может отмахнуться, что она 
и делает. Главной проблемой рефор-
мы гос управления и кампании по со-
кращению средств остаётся её из-
бирательный и не вполне системный 
характер. DOGE продолжает сосредо-
точиваться прежде всего на неболь-
ших федеральных программах, глав-
ным образом в области гуманитарной, 
образовательной и научной политики. 
В то же время главные потребители фе-
деральных средств — здравоохранение 
и социальное обеспечение (15% ВВП 
США), пенсионная система (7%), оборо-
на (3,1%), затраты на другие силовые ве-
домства и внутреннюю безопасность 
(3,5%) — оказываются почти незатрону-
тыми бурей борьбы с госрасходами.

В этих областях у администра-
ции Трампа, с одной стороны, недо-
статочно полномочий — большая 
часть масштабных программ, таких 
как Medicare и Medicaid, не говоря 
о пенсиях, законодательно защищена 
от фундаментального вмешательства 
и их разрушения. С другой — при всём 
желании урезать федеральный бюд-
жет Трамп попросту не готов вступать 
в бой со всей страной. Как бы респу-
бликанцы ни критиковали програм-

мы здравоохранения эпохи Обамы, 
настраивать против себя миллионы 
их бенефициаров он не готов. И наи-
более крупные области расходов пока 
подвергаются лишь косметическому 
пересмотру. 

Самая успешная — реформа об-
разовательной системы. В целом де-
централизация образовательной по-
литики, смещение основной точки 
тяжести в её проведении на уровень 
штатов и сокращение господдержки. 
Но в условиях политического раско-
ла образовательные институты стали 
рассматриваться трампистами в ка-
честве части презираемой ими либе-
ральной политической экосистемы, 
механизма массовой промывки моз-
гов молодёжи.

В марте Трамп подписал указ «о за-
крытии министерства образования». 
И здесь у правящей администрации 
недостаточно полномочий — для пол-
ного закрытия департамента образо-
вания необходимо принятие закона 
Конгрессом, где отнюдь не все респу-
бликанцы согласны с таким ради-
кальным подходом. Фактически теку-
щий исполнительный указ ограничил 
функционал и финансирование фе-
дерального министерства в расчёте 
на то, что вкупе с лояльным админи-
страции руководством департамен-
та это сломает существующую систе-
му. Публичная дискуссия вокруг этого 
решения вполне подтверждает такую 
перспективу.

Следующим шагом стало боль-
шое наступление на университе-
ты. Обильное грантирование аме-
риканских вузов, в рамках которого 
поддерживались в том числе и ку-
рьёзные исследования, стало прит-
чей во языцех. Это сделало госсуб-
сидии на науку и образование одной 
из главных мишеней правительства. 
Политическое измерение сокраще-
ний стало очевидно с самого начала — 
крупные и важные американские 
университеты давно стали центрами 
антитрамповского сопротивления 
и укрытием для либеральных элит. 
Трамп объявил ультиматум — вузы, 
которые хотят получать господдерж-
ку, должны пересмотреть свои поли-
тические взгляды.

Сокращение поддержки вузов мо-
жет ударить по карманам небогатых 
студентов. Такие столпы, как Гарвард-
ский и Колумбийский университеты, 
переживут четырёхлетнее правление 
республиканцев, удушение же более 
мелких вузов обернётся лишь ограни-
чением доступа бедных американцев 
к образованию.

Обычный избиратель мог бы 
и не вдаваться во все эти подробности — 
заявленные DOGE сэкономленные 
средства, громкое закрытие федераль-
ных агентств, таких как USAID, пу-
бличное третирование университетов 
и массовые увольнения чиновников 
позволяют администрации говорить 
об успешной борьбе с леволибераль-
ным Левиафаном. Разгром федерально-
го правительства — это и один из глав-
ных козырей, который Трамп может 
предъявить сторонникам.

Впрочем, и здесь ряд ярких побед 
первых недель сменился вялотеку-
щим противостоянием. Уволенные 
служащие активно судятся с прави-
тельством, а обиженные чиновники 
и генералы постоянно снабжают прес-
су инсайдами о несогласованности 
проводимой политики, несуразности 
мер, огромном ущербе, который сле-
пая политика сокращений может на-
нести качеству госуправления.

Но главное — массовый избиратель 
пока не видит зримых успехов в этой 
дуэли. Эпическая схватка с Левиафа-
ном обернулась не боем Давида с Го-
лиафом, а окопной войной.

МНЕНИЕ 

« РЯД ЯРКИХ 
ПОБЕД ПЕР-
ВЫХ НЕДЕЛЬ 

СМЕНИЛСЯ ВЯЛОТЕКУ-
ЩИМ ПРОТИВОСТОЯНИ-
ЕМ. УВОЛЕННЫЕ СЛУЖА-
ЩИЕ АКТИВНО СУДЯТСЯ С 
ПРАВИТЕЛЬСТВОМ, А ОБИ-
ЖЕННЫЕ ЧИНОВНИКИ И ГЕ-
НЕРАЛЫ СНАБЖАЮТ ПРЕС-
СУ ИНСАЙДАМИ

а также ветеранам, которые придут 
на торжественные мероприятия.

В 2025 году парад посетят высокопо-
ставленные гости из многих регионов 
мира. В российскую столицу приедут 
председатель КНР Си Цзиньпин, ми-
нистр обороны ЮАР Анджелина Мочек-
га, президент Бразилии Лула да Силва, 
лидеры других стран. В торжественных 
мероприятиях примут участие главы 
стран СНГ. Ожидается, что мероприятие 
станет одной из ключевых международ-
ных площадок весны 2025 года.

Между тем 1 мая была подписана 
двусторонняя сделка США и Украины 
о сотрудничестве в сфере природных 
ресурсов. Как сообщила вице-премьер 
и министр экономики Украины Юлия 
Свириденко, соглашение предусматри-
вает сохранение контроля над недра-
ми за украинскими властями, но при 
этом открывает возможность для аме-
риканских инвестиций через специ-
ально созданный фонд. В рамках согла-
шения США могут направить средства 

на поставку систем ПВО, уточнила Сви-
риденко.

Зеленский, в свою очередь, заявил, 
что ожидает от США дополнительных 
поставок систем ПВО — как одного 
из элементов реализации соглашения. 
Голосование по ратификации догово-
ра в Верховной раде запланировано 
на 8 мая. Украинские депутаты, по дан-
ным парламентария Ярослава Железня-
ка, рассматривают документ как стра-
тегический шаг, способный закрепить 
присутствие США в ключевых отрас-
лях украинской экономики.

— 30 апреля, когда пробили первые 
100 дней президентства Дональда Трам-
па, он получил то, чего так сильно же-
лал: подписанное Киевом соглашение 
по редкоземельным металлам. В свете 
того, что большая часть таких ресурсов 
расположена на присоединённых Рос-
сией территориях, всё больше кажется 
маловероятным, что США примут тре-
бования Москвы о полном выводе войск 
Украины из четырёх областей, — отмеча-

ет «Известиям» аналитик Центра среди-
земноморских исследований НИУ ВШЭ 
Тигран Мелоян.

По мнению эксперта, если в ближай-
шее время не будет достигнуто мирное 
соглашение, РФ может столкнуться 
с усилением американского давления. 
Оно может принимать разные формы — 
от предоставления новых пакетов воен-
ной помощи Киеву до введения санкций 
и высоких пошлин в отношении стран, 
продолжающих закупать российскую 
нефть.

Президент США в интервью телека-
налу NBC News 4 мая допустил, что Ва-
шингтон может выйти из переговорного 
процесса по Украине, если сочтёт невоз-
можным добиться соглашения по уре-
гулированию конфликта. При этом 
Трамп отметил достижение большого 
прогресса в переговорах по урегулиро-
ванию конфликта на Украине с одной 
из сторон и меньшего — с другой. С ка-
кой именно стороной диалог оказался 
успешнее, он не конкретизировал.

дня до Победы
5 мая 

Советские 
войска захватили 
важную военно-
морскую базу

5 мая войска 2-го 
Белорусского фрон-
та овладели городом 
Свинемюнде — круп-
ным портом и военно-
морской базой немцев на Балтийском море, сообща-
ет газета «Известия» в номере от 6 мая. 

«В ознаменование одержанной победы соединения и части, 
наиболее отличившиеся в боях за овладение портом и во-
енно-морской базой Свинемюнде, представить к награж-
дению орденами», — приводит издание приказ Верховного 
главнокомандующего. 

В честь этого события Москва салютовала солдатам 
12 артиллерийскими залпами из 124 орудий.

Материал опубликован в рамках спецпроекта 
«Известий»  

«80 дней до Победы».
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Архив газеты «Известия» 
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стематической антиукраинской дея-
тельности власти в Киеве запретили 
ему въезд в страну.

Джордже Симион может унаследо-
вать электорат Кэлина Джорджеску, 
несмотря на то что последний не счи-
тается классическим правым полити-
ком, отмечает в беседе с «Известиями» 
ведущий научный сотрудник Отдела 
Европы и Америки ИНИОН РАН Татья-
на Биткова.

— Нужно учитывать, что Джордже-
ску не традиционный правый. Он, как 
известно, явился из ниоткуда, и его вы-
сказывания стали известны только по-
сле аннулирования результатов преды-
дущих выборов. Мы не знаем, насколько 
он последовательный правый радикал — 
может быть, это была игра. Но тем не ме-
нее за него проголосовали, и часть этих 
голосов вполне может перейти к Сими-
ону, — подчёркивает эксперт.

Однако, по мнению Татьяны Битко-
вой, рассчитывать на победу уже в пер-
вом туре не стоит.

— Совершенно исключено, что всё 
решится в первом туре. Хотя правора-
дикальные партии на румынской поли-
тической сцене сегодня очень видны, 
всё же те, кого мы называем евроопти-
мистами, пока преобладают в румын-
ском политическом пространстве, — 
говорит она.

Плановые выборы президента Румы-
нии стартовали ещё в ноябре прошло-
го года, однако они завершились скан-
далом. Неожиданным лидером первого 
тура тогда стал правый кандидат Кэлин 

Джорджеску, набравший 22% голосов 
и оставивший позади фаворита соцо-
просов — премьер-министра Марче-
ла Чолаку. Во втором туре ему должна 
была противостоять центристка Елена 
Ласкони, однако до решающего голосо-
вания дело так и не дошло.

Программа Джорджеску вызвала 
резкую реакцию у румынских и запад-
ных элит. Кандидат открыто критико-
вал ЕС и НАТО, выступал против воен-
ной поддержки Украины и призывал 
к восстановлению отношений с Россией. 
Кроме того, его жёсткая позиция по во-
просам миграции, ЛГБТ (движение при-
знано экстремистским в РФ) и «зелёной» 
энергетики сделала его фигурой, вызы-
вающей раздражение у европейского 
истеблишмента и администрации США.

Под предлогом нарушений, связан-
ных с TikTok-кампанией, власти стра-
ны аннулировали результаты выборов 
и отменили второй тур — шаг, не имею-
щий прецедентов в истории современ-
ной Европы. Несмотря на отсутствие 
доказанных фальсификаций, чинов-
ники намекали на вмешательство Рос-
сии, чтобы оправдать столь резкое ре-
шение.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Дымовые замесы
Откуда в РФ поступает нелегальный табак

Иван Петров

В России продолжают торговать кон-
трафактными сигаретами, несмо-

тря на активное противодействие вла-
стей. Подпольные цеха работают как 
внутри страны, так и за рубежом. В част-
ности, гигантские партии контрафак-
та поступают из Белоруссии и Восточ-
ной Азии. В МВД сообщили об изъятии 
крупной партии парогенераторов, элек-
тронных сигарет и никотинсодержащих 
жидкостей, ввезённых в страну с парти-
ей мягких игрушек и бытовой техники. 
Подробности — в материале «Известий».

�� БИЗНЕС РЕГИОНОВ

В апреле стало известно о разоблаче-
нии крупного нелегального производ-
ства сигарет в Ростовской области — 
только готовой продукции в цехах 
изъяли на 343,5 млн рублей (свыше 
2 млн пачек), кроме того, было обна-
ружено 450 тыс. поддельных акциз-
ных марок. Действовало шесть произ-
водственных линий по изготовлению 
и упаковке товара.

В Орске завершено расследова-
ние в отношении бизнесменов, кото-
рые продавали контрафактные сига-
реты под видом известных брендов. 
Во время обысков (они проводились 
по 20 адресам) сотрудники полиции 
изъяли 30 тыс. пачек поддельных сига-
рет и около 1 млн рублей. Ущерб пра-
вообладателям составил более 5 млн. 

Товар закупался через интернет. Так-
же недавно в Челябинской области был 
задержан мужчина с крупной партией 
поддельных сигарет (свыше 1100 пачек) 
без акцизных марок. А у 35-летнего жи-
теля Вичуги (Ивановская область) изъ-
яли сигареты на 14 млн рублей. Товар 
сбывался и оптом, и в розницу. Ещё 
одна крупная сеть табачных цехови-
ков была ликвидирована в Подмоско-
вье — там никотиновый контрафакт по-
лицейские изъяли на 225 млн.

— Часто эти цеха размещаются 
на территориях бывших промышлен-
ных объектов или действующих пром-
площадей, — рассказывает источник 
«Известий» в полиции. — Работниками 
могут быть представители моноэтни-
ческих сообществ, часто иностранцы. 
Эти лишнего никому не расскажут, си-
ловикам так уж точно.

�� ТРАФИК ИЗ БЕЛОРУССИИ

Одним из важных маркеров засилья 
контрафактной продукции остают-
ся данные таможенников, которые 
с завидной регулярностью сталкива-
ются с попытками ввоза в страну си-
гарет в обход правил. Источник «Изве-
стий» в правоохранительных органах 
сообщил о нескольких расследовани-
ях по факту нарушения антитабач-
ного законодательства России и та-
моженных правил. Так, следовавший 
из Белоруссии грузовик попытались 
на трассе М1 остановить таможенни-

ки, но шофёр скрылся и покинул авто-
мобиль. В грузовом отсеке было обна-
ружено свыше миллиона пачек сигарет 
с фильтром. Возбуждено дело о произ-
водстве, приобретении, хранении, пе-
ревозке в целях сбыта или немарки-
рованных табачных изделий в особо 
крупном размере.

Впрочем, по мнению адвоката, 
управляющего партнёра AVG Legal 
Алексея Гавришева, с остановкой и до-
смотром фуры из Белоруссии на терри-
тории России не всё так просто.

— По общему правилу такую маши-
ну без какой-либо ориентировки рос-
сийские правоохранительные органы 
не должны были проверять, так как Бе-
лоруссия, откуда ехала машина, входит 
в Евразийский экономический союз 
с Россией, а все таможенные процеду-

ры такой груз должен был пройти ещё 
в Белоруссии, — рассказывает адво-
кат. — Поэтому такую машину хотели 
задержать точно за что-то другое, тем 
более сама по себе транспортировка 
подакцизного товара без нанесённых 
акцизных марок не составляет какого-
либо правонарушения.

На 308-м километре трассы М9 «Бал-
тия» в январе задержали члена группи-
ровки, перевозившего сигареты «бело-
русского происхождения». Товар был 
спрятан в металлическом контейне-
ре в грузовике Mercedes-Benz. Води-
тель-россиянин не имел документов 
на груз. При осмотре обнаружилось, 
что партия сигарет почти в 200 тыс. 
штук не была помечена акцизными 
марками РФ. Стоимость партии оце-
нивается в 27 млн рублей.

София Прохорчук, Елена Балаян, 
Евгения Перцева, Игорь Капориков

Покупка в магазине полуфабрикатов 
для шашлыка на майские праздни-

ки может обернуться для россиян мини-
мум отравлением, а максимум — зараже-
нием инфекционными заболеваниями. 
Во всех образцах шашлыка, которые 
«Известия» приобрели в магазинах и сда-
ли на экспертизу, были выявлены микро-
организмы. Допустимые значения ока-
зались превышены, но в одном наиболее 
критично, что свидетельствует о несве-
жести продукции. Ещё в двух образцах 
обнаружена кишечная палочка. Корре-
спонденты редакции вместе с экспер-
тами Народного фронта провели рейды 
по рынкам Москвы: проверки показали, 
что у большинства продавцов отсутству-
ют или просрочены ветеринарные сер-
тификаты. О том, почему нет контроля 
над мясной продукцией и как его нала-
дить, — в материале «Известий».

�� ЧТО ПОКАЗАЛА ЭКСПЕРТИЗА

Рост количества отравлений и обра-
щений в лечебно-профилактические 
учреждения в связи с острыми кишеч-
ными отравлениями зафиксировали 
врачи в майские праздники, расска-
зала «Известиям» глава Центра ком-
петенций в области пищевой безопас-
ности Роскачества Елена Спеценко. 
Среди опасных продуктов в том числе 
и шашлык, выяснили «Известия» в ре-
зультате собственного расследования.

Накануне майских праздников ре-
дакция провела контрольную закупку 
мясной продукции для приготовления 
шашлыка в семи наиболее популярных 
гипермаркетах. Цель — выяснить, на-
сколько качественное мясо для при-
готовления любимого майского блюда 
россиян и безопасно ли его есть.

Все закупленные образцы отда-
ли на проверку в испытательную ре-
ференс-лабораторию Национального 
центра безопасности рыбной и сель-
хозпродукции (ФГБУ «НЦБРСП») с юри-
дическим адресом в Москве.

Речь идёт о продукции производ-
ства ООО «Филье Проперти», ООО 
«Мираторг-Курск», ООО «Мираторг-
Брянск» и сети гипермаркетов «О’КЕЙ» 
(у последних — собственное производ-
ство). Образцы заказывали онлайн 
на официальных сайтах торговых се-
тей, в которых они продавались, за-
тем их доставили курьерской службой 
в лабораторию. Время в пути от мага-
зинов до лаборатории заняло не бо-
лее часа.

Согласно полученным результа-
там, во всех образцах шашлыка при-
сутствовали микроорганизмы, по-
павшие туда на производстве. Речь 
о показателе КМАФАнМ (количество 
мезофильных, аэробных и факульта-
тивно-анаэробных микроорганизмов). 
Он позволяет определить состояние 
продукта: характеризует его качество, 
свежесть и безопасность, а также по-
казывает уровень санитарно-гигиени-
ческих режимов на производстве, ус-
ловий хранения и транспортировки.

Превышение допустимых норм 
КМАФАнМ свидетельствует о недо-
статочной тепловой обработке про-
дукта, нарушении санитарно-гигиени-
ческого режима производства, правил 
транспортировки и хранения, поясни-
ли эксперты.

Кроме того, в двух образцах обнару-
жена кишечная палочка. Оба — произ-
водства компании «Мираторг».

Ещё три образца — производителя 
«ИндиЛайт» и торговых сетей «Магно-
лия» и «Верный» — находятся на про-

верке. На момент публикации их экс-
пертиза не была завершена.

�� ЧТО СКАЗАЛИ 
ПРОИЗВОДИТЕЛИ

На запрос «Известий» и результаты экс-
пертизы все производители отреагиро-
вали примерно одинаково — в качестве 
аргумента они сослались на нарушение 
температурного режима при доставке 
мяса из магазина в лабораторию.

Так, в компании «Мираторг» сооб-
щили: пробы мяса были отобраны не-
корректно — в протоколе испытаний 
якобы не указаны дата, время и метод 
отбора (на самом деле в протоколе все 
эти данные есть). Также, по мнению 
производителя, пробы должны изы-
маться в месте реализации, то есть 
в магазине, а в протоколе указан адрес 
лаборатории.

«О причинах нарушения темпера-
турного режима образцов продук-
ции не представляется возможным 
судить ввиду отсутствия корректной 
информации о методах отбора образ-
цов из мест реализации, а также после-
дующих режимах и сроках хранения 
и транспортирования образцов заказ-
чиком до места испытаний», — говорит-
ся в ответе.

В целом в компании выразили не-
доверие проведённой ФГБУ «НЦБРСП» 
экспертизе.

«Результаты проведённых испыта-
ний являются сомнительными и не-

обоснованными, в связи с чем не могут 
достоверно свидетельствовать о выяв-
лении в образцах бактерий группы ки-
шечной палочки, а также превышении 
показателя КМАФАнМ», — заключили 
в «Мираторге».

В качестве доказательства надле-
жащего качества произведённой про-
дукции курское и брянское производ-
ства «Мираторга» прислали протоколы 
экспертиз тех самых видов шашлыка, 
которые «Известия» купили в магази-
не. Эти исследования были проведены 
в других испытательных лабораториях 
в середине апреля 2025 года.

В протоколах указано, что никакие 
посторонние микроорганизмы и бакте-
рии в пробах не обнаружены. Заказчи-
ком экспертизы выступил «Мираторг» 
в рамках собственного производствен-
ного исследования.

В компании также заявили: на пред-
приятии действуют высокие стандар-
ты производства, а вся продукция 
проходит полный спектр санитарно-
ветеринарного контроля. И что ранее 
случаев выявления кишечной палочки 
и микроорганизмов в этом шашлыке 
не было. К ответу компания приложи-
ла сертификаты о соответствии.

Кишечная палочка может быть вну-
три мяса, так как она живёт в организме 
животных. Или же её в товар может за-
нести человек на этапе нарезания, если 
на производстве не соблюдаются са-
нитарные нормы, отметил гастроэн-
теролог Андрей Якушев. Также, по его 

словам, бактерия может попасть в про-
дукцию при транспортировке с несо-
блюдением герметизации и темпера-
турного режима.

При этом эксперт напомнил: ки-
шечная палочка бывает непатогенная, 
то есть не провоцирующая заболева-
ния, и патогенная — болезнетворная.

— Второй вариант кишечной палоч-
ки вызывает диарею, тошноту, рво-
ту и обезвоживание. У детей и людей 
с ослабленным иммунитетом могут 
на фоне заражения возникнуть пора-
жение почек или патологии мочевы-
водящих путей, — добавил он.

Также есть канцерогенные штаммы 
кишечной палочки, которые повыша-
ют риски развития рака, добавил спе-
циалист.

Экспертиза показала превышение 
показателя КМАФАнМ в продукции, 
которую реализуют «Ашан Ритейл Рос-
сия» и «О’КЕЙ».

В «Ашане» «Известиям» заявили, что 
мясоперерабатывающий завод ООО 
«Филье Проперти» сертифицирован 
и в 2025 году прошёл надзорный аудит. 
«Жалобы от клиентов на данный товар 
не поступали», — подчеркнули в ответе.

В пресс-службе «О’КЕЙ» в ответ 
на такой же показатель экспертизы со-
общили, что мясо для клиентов всегда 
отправляют в термопакетах с аккуму-
лятором холода. Так было и с образцом, 
закупленным «Известиями».

«Рекомендуем сразу после получе-
ния доставки незамедлительно само-

Общество

Лживый вызов
A — Видеокружки и голосо-

вые сообщения в мессен-
джерах — одни из самых популярных 
способов коммуникации, поэтому 
они представляют собой наибольшую 
угрозу для использования мошенника-
ми после звонков. При этом, в отличие 
от звонков, у которых есть определи-
тели номера и другие способы защи-
ты, у голосовых сообщений и кружков 
нет возможности проверить их источ-
ник, — рассказали в компании.

Также нельзя определить, были 
ли они созданы внутри мессенджера 
или сгенерированы и загружены вруч-
ную. Из-за этого мошенники активно 
переключаются на них, подчеркну-
ли в пресс-службе MTS AI. Подделка 
кружков и голосовых сообщений уже 
активно использовалась злоумышлен-
никами в 2024-м. Однако в этом году 
технологии создания и модификации 
видео, а также клонирования голосов 
значительно усовершенствовались.

— Эта технология стала массово до-
ступной, а её качество выросло в разы. 
Если раньше создание убедительных 
подделок требовало много времени 
и навыков, то теперь их можно про-
изводить быстрее и проще — по сути, 
на учиться этому может любой. Кро-
ме того, отличить фейк от настоящих 
фото, видео или голоса уже сегодня 
сложно, а в будущем это станет прак-
тически невозможно, — пояснили там.

Ранее телеканал РЕН ТВ сообщал 
об одном из случаев, когда мошенни-
ки украли у пожилого москвича 1,5 млн 
рублей. Мужчина получил звонок 
от «секретаря мэра Москвы», которая 
предупредила пенсионера, что с ним 
скоро свяжется Сергей Собянин.

Потерпевший впоследствии расска-
зал, что мужчина на видеосвязи дей-
ствительно был похож на столичного 
градоначальника, он убедил мужчину, 
что через его счета были похищены го-
сударственные средства и для решения 
этой проблемы необходимо сотрудни-
чество с ФСБ. Позднее на электронную 
почту мужчине пришло приглашение 
на видеоконференцию якобы от мэрии. 
Также с пенсионером связался и «гене-
рал», подтвердив слова «мэра», после 
чего мужчина перевёл средства.

И это далеко не единичный случай. 
В апреле 2025 года глава Кемерово Дми-
трий Анисимов предупредил граждан 
о создании его цифрового двойника.

«Злоумышленники создают под-
дельные видео с моим изображением 
и от моего имени совершают видео-
звонки через мессенджеры. Под видом 
личного обращения они пытаются вве-
сти в заблуждение. Прошу вас сохра-
нять бдительность», — написал Дми-
трий Анисимов в Telegram-аккаунте.

Помимо этой схемы злоумышлен-
ники часто знакомятся и с девушками 
в приложениях для знакомств. Так, одна 
из представительниц познакомилась 
с привлекательным парнем, а со време-
нем их общение перетекло в Telegram, 

где мужчина отправлял ей голосовые 
сообщения и звонил по видео. Он на-
кладывал маску во время видеозвонков.

— Девушка по причинам, которые 
мы не будем называть из этических 
соображений, перевела ему несколько 
миллионов рублей. После этого муж-
чина исчез. Он был родом из одной аф-
риканской страны, но представлял-
ся белым американцем, — поделились 
историей в MTS AI, отметив, что таких 
историй им известно как минимум пять.

Технологии для создания дипфей-
ков сами по себе нейтральны — важно 
то, с какой целью их используют люди. 
Постепенно доступ к таким инстру-
ментам становится проще. Однако, не-
смотря на существование различных 
платных и бесплатных решений для 
создания голосовых или видеодипфей-
ков, злоумышленникам по-прежнему 
непросто сделать по-настоящему прав-
доподобную подделку, считает руко-
водитель направления исследования 
данных в «Лаборатории Касперского» 
Дмитрий Аникин.

— В случае видеодипфейков мошен-
никам нужно собрать набор изображе-
ний жертвы, например разбив видео 
на кадры, причём в большом количе-
стве — чем больше, тем реалистичнее 
будет результат. Это связано с тем, что 
модель должна «увидеть» лицо челове-
ка под разными углами и при разном ос-
вещении, — сказал эксперт.

По его словам, для голосовых под-
делок требуется меньше данных, 
но результат может быть нестабильным, 
из-за чего злоумышленнику придётся 
делать больше попыток генерации.

Тем не менее мошенники использу-
ют уловки, чтобы скрыть недостатки 
дипфейков, рассказал эксперт. В част-
ности, поддельные видео в мессен-
джерах (например, в кружках) — один 
из таких приёмов, поскольку они не-
большого размера и бывают размы-
тыми, что помогает скрыть артефакты.

— Кроме того, люди привыкли к тако-
му формату общения и считают его бо-
лее безопасным, поэтому реже задают 
вопросы. Иногда на таких видео даже 
нет звука: главная задача злоумышлен-
ников в этом случае — привлечь вни-
мание жертвы и снизить её бдитель-
ность, — объяснил Дмитрий Аникин.

Руководитель портфеля продуктов 
Visionlabs Татьяна Дешкина добавила, 
что преступники используют несколь-
ко типов приложений и программно-
го обеспечения. Первые позволяют 
наложить любое лицо на уже записан-
ное видео, где мошенник просит сроч-
но перевести деньги, а вторые меняют 
звуковую дорожку.

— Например, крадётся видео род-
ственника, клонируется его голос и на-
кладывается новый текст: «Маша, я по-
пал в аварию, мне срочно нужно 30 тыс. 
рублей, иначе меня посадят», — расска-
зала она.

Если речь идёт об организованных 
группах мошенников, у них все ин-
струменты могут быть в одном прило-
жении, разработанном ими самостоя-
тельно. У них также, скорее всего, есть 
собственные команды для дообучения 
нейросетей, резюмировала эксперт.

Сегодня невозможно точно оценить, 
какая доля голосовых сообщений явля-
ется преступной и сколько людей уже 
пострадало, поскольку пользователи 
обычно сообщают о мошенничестве 
только в надежде вернуть деньги, за-
ключили в пресс-службе MTS AI.

₽1,5
украли у москвича мошенники, 
подменив своё лицо изображением 
столичного мэра

миллиона
Палочки оближешь
В заготовках шашлыка найдены кишечные бактерии — 
кто продаёт некачественную мясную продукцию —  
в расследовании «Известий»

Суд вынесет приговор по делу об отмывшей 
6 млрд ОПС

Т ушинский районный суд Москвы 5 мая огласит приговор шести обвиняе-
мым в создании организованной преступной группы и незаконной бан-

ковской деятельности. По версии следствия, организаторами группировки 
обнальщиков были 56-летний бизнесмен Роман Ширинян и 55-летний участ-
ник скандальных ток-шоу Владимир Глебов.

С декабря 2015 по 2017 год группа провела через подконтрольные фиктивные 
компании не менее 6,4 млрд рублей, заработав больше 640 млн. Как уточняется 
в обвинении, ОПС искало клиентов, заинтересованных в снижении налоговой 
базы и выводе денежных средств из легального оборота. Для этого обвиняе-
мые использовали почти полторы сотни подставных компаний, от лица которых 
выставляли счета за фиктивные товары и услуги — от строительства, логистики 
и консалтинга до продажи автомобилей и разливного пива. Полученные сред-
ства затем обналичивались под видом зарплат сотрудников компаний-подряд-
чиков. Полученная в банкоматах наличность возвращалась заказчику за выче-
том 10% в пользу обнальщиков.

Всего ОПС контролировало более 130 юрлиц. Подконтрольные группе ком-
пании с целью обналичивания средств совершили не менее 4 тыс. трансакций 
на суммы от 1200 рублей до 97 млн, в среднем «чек» был в миллион. Вся сеть кон-
тролировалась онлайн через онлайн-кабинеты в банках, мессенджеры WhatsApp 
(принадлежит компании Meta, деятельность которой признана экстремистской 
и запрещена в РФ) и Signal. Для конспирации участники ОПС пользовались разра-
ботанным внутри группы «словарём», постоянно меняли номера и почтовые ящики.

ОПС было разделено на юридическое, «обеспечительное», бухгалтерское 
и банковское подразделения. Команда из по меньшей мере девяти юристов соз-
давала или приобретала в интересах группировки фиктивные компании, оплачи-
вала деятельность номинальных директоров, которые посещали госучреждения 
и кредитные организации для регистрационных действий.

Самих номиналов находили участники «обеспечительного» подразделения, 
в которое входили как минимум 13 человек.

Бухгалтерское подразделение ОПС поддерживало видимость легальной фи-
нансово-хозяйственной деятельности подконтрольных фиктивных компаний. Его 
участники также изготавливали фальшивые договоры, счета-фактуры и товар-
ные накладные.

Наконец, как минимум пятеро банковских работников занимались консуль-
тацией и координацией ОПС при взаимодействии с кредитными организациями: 
как избежать блокировок службы безопасности, как работает внутренний регла-
мент банка, как правильно оформлять фиктивных зарплатных сотрудников, как 
беспрепятственно снимать денежные средства. В итоге следствие квалифици-
ровало действия ОПС как незаконные банковские услуги.
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Стройный скан
В России создают самые точные 3D-модели  
Луны и Марса

Андрей Коршунов

Российские учёные объявили о стар-
те проекта по созданию высокоточ-

ных 3D-моделей Луны и Марса. Плани-
руется задействовать отечественные 
научные разработки — малые косми-
ческие аппараты с плазменными дви-
гателями, оптические навигационные 
системы, оптико-электронные камеры 
высокого разрешения, программы по-
строения 3D-изображений по фотогра-
фиям и другие.

Запуск спутников всё более до-
ступней: даже для небольших ис-
следовательских команд и частных 
компаний эта идея уже не кажется не-
реальной. Об этом заявили участни-
ки проекта по созданию высокоточных 
3D-моделей Луны и Марса, которую 
представили на недавней конферен-
ции в Москве.

В программе задействованы спе-
циалисты из Института прикладной 
математики им. М.В. Келдыша (ИПМ) 
РАН, Исследовательского центра 
им. М.В. Келдыша и ряда компаний, ко-
торые специализируются на разработ-
ке космического оборудования и сер-
висов.

По словам разработчиков, основ-
ные задачи миссии — получение трёх-
мерной модели Луны с разрешением 
0,3 м на пиксель и Марса с разрешени-
ем 2,5 м на пиксель. На данный момент 
это лучшие параметры в мире. Также 
авторы проекта преследуют цель на-
работать компетенции для освоения 

других планет. В частности, одно из ин-
тересных направлений в этом плане — 
поиск месторождений гелия-3 на спут-
нике Земли. Этот изотоп перспективен 
для термоядерных реакций, которые 
могут стать основой для полётов в даль-
ний космос.

— Подготовка к полёту, напри-
мер, на Луну — комплексный процесс. 
Он включает много аспектов — от про-
ектирования спутников до обеспе-
чения аппаратов связью, системами 
управления, бортовым приборным 
комплексом. Важный этап — создание 
оборудования, которое будет надёж-
но длительное время работать в усло-
виях экстремальных температур и ра-
диации за пределами магнитного поля 
Земли, — рассказал «Известиям» один 
из инициаторов проекта, председатель 
совета директоров ГК «Геоскан» Алек-
сей Семёнов.

По его словам, минимальный срок 
подготовки спутников составит око-
ло полутора лет. Дальнейшие сроки ре-
ализации проекта во многом зависят 
от возможностей выведения спутни-
ков на орбиты в виде попутной нагруз-
ки, которые предоставит «Роскосмос».

В качестве базового средства для 
достижения поставленных целей раз-
работчики рассматривают малые кос-
мические аппараты массой 150–200 кг, 
из которых порядка 60 кг приходится 
на запасы топлива — ксенона, отметил 
Александр Семёнов.

В основе двигательной установки 
задействуют новый российский плаз-
менный электростатический двигатель 
МК-35. Его основной принцип работы 
заключается в ионизации в электриче-
ском поле рабочего тела, в качестве ко-
торого используют ксенон.

— У России передовые позиции в раз-
работке плазменных двигателей. Инно-
вации не только соответствуют между-
народным стандартам, но и зачастую 
превосходят их. МК-35 прошёл огне-
вые и стыковочные испытания и про-
демонстрировал высокую степень экс-
периментальной отработки, — сообщил 
начальник отдела разработки плазмен-
ных двигателей АО ГНЦ «Центр имени 
Келдыша» Михаил Селиванов.

В состав двигателя войдёт несколь-
ко элементов: блок хранения, блок по-
дачи рабочего тела и система питания. 
Сейчас все они на стадии активной раз-
работки — в частности, оборудование 
адаптируют для лунных миссий.

Малые космические аппараты смо-
гут добраться до Луны самостоятельно. 
Для этого они должны стартовать с око-
лоземной солнечно-синхронизирован-
ной орбиты (на высоте 500 км). А вот для 
доставки спутников в окрестности 
Марса потребуется грузовой корабль.

— При запуске аппаратов часто ис-
пользуют тяжёлые ракеты с жидкост-
ными двигателями. Однако они требу-
ют значительных затрат топлива. Среди 
альтернативных вариантов — плазмен-
ные двигатели, которые предполагают 
более экономичный способ достиже-
ния высоких скоростей, но с меньшей 
тягой, — объяснил заведующий отде-
лом динамики космических систем 
ИПМ РАН Михаил Овчинников.

При полёте к Луне малые космиче-
ские аппараты сначала отправят в ус-
ловно обратном направлении — к Солн-
цу, где они наберут дополнительную 
энергию за счёт гравитационного ма-
нёвра, а затем, сблизившись с Луной, бу-
дут захвачены её притяжением, что по-
может им затормозить. Время в пути 
по такой траектории составит полгода.

Общество

стоятельно обеспечить хранение по ус-
ловиям, указанным на упаковке, или 
подвергнуть продукт термической об-
работке», — сказали там.

В представленном на рассмотре-
ние протоколе установлено наруше-
ние температурных режимов доставки 
пробы в лабораторию, отметила дирек-
тор по качеству «О’КЕЙ» Светлана Гиль. 
По её словам, этот фактор мог повлиять 
на увеличение показателя КМАФАнМ 
в пробе.

— Нарушение температурного ре-
жима, по нашим сведениям, могло про-
изойти во время транспортировки про-
бы до лаборатории, — добавила она.

Андрей Якушев отметил: нарушение 
температурного режима может приве-
сти к размножению различных микро-
организмов в продукции, в том числе 
патогенных.

— В таком случае увеличивается 
риск заражения, например, сальмо-
неллёзом или шигеллёзом, — добавил 
он. — Эти инфекционные заболева-
ния крайне опасны для детей, пожи-
лых и людей с ослабленным иммуни-
тетом. Наиболее частые осложнения 
при сальмонеллёзе — острая почечная 
недостаточность, токсический и деги-
дратационный шок и поражение сер-
дечно-сосудистой системы. При ши-
геллёзе — обезвоживание.

При заражении этими инфекцион-
ными болезнями возможны летальные 
исходы при несвоевременном начале 
лечения, подчеркнул эксперт.

Начальник отдела микробиологи-
ческих исследований Национального 
центра безопасности рыбной и сель-
хозпродукции Елена Гусева отметила, 
что превышение показателя КМАФАнМ 
в образцах шашлыка ожидаемо.

— Мясо не может быть стерильным. 
А минимальное количество микроорга-
низмов возможно только в консервах, — 
сказала она. — Превышение показателя 
КМАФАнМ напрямую не говорит о пло-
хом качестве мяса, но указывает на его 
несвежесть, вероятность неприятного 
запаха от него.

Глава Национального союза потре-
бителей Павел Шапкин также заявил 
«Известиям», что превышение микро-
организмов в образцах сырого шашлы-
ка неудивительно.

— Продукт нестерильный и подле-
жит термической обработке. При ка-
чественном прожаривании погибает 
99% бактерий, — объяснил он.

Превышение по показателю 
КМАФАнМ специалисты зафикси-
ровали не в готовой к употреблению 
продукции, поэтому нельзя говорить 
о её небезопасности для человека, под-
черкнул эксперт.

Нарушение температурного режима 
хранения мяса приводит к размноже-
нию микроорганизмов. Это может про-
исходить по вине не только производи-
телей, но и торговой сети или службы 
доставки, заключила Елена Гусева.

�� «ЧЁРНЫЙ» РЫНОК

После получения результатов экспер-
тизы «Известия» вместе с экспертами 
Народного фронта провели проверки 
точек на рынках Москвы, где торгуют 
мясом, и выявили, что далеко не вез-
де соблюдаются надлежащие условия 
хранения товара, а у производителей 
не всегда есть ветеринарные сертифи-
каты, подтверждающие безопасность 
продаваемой продукции.

Так, например, на одной из точек 
в Московской области на прилав-
ках продаётся заветренная говяди-
на. Мясо пахнет отвратительно, нахо-
диться в помещении невозможно. Если 
приглядеться, на нём можно увидеть 

жёлтые пятна, которые говорят о его 
несвежести. Кроме того, ветеринарные 
сертификаты продавец отказался нам 
представить.

На другой точке на этом же рынке 
«Известиям» показали помещение с хо-
лодильниками, чтобы доказать: товар 
хранится в нужных температурных ус-
ловиях. Но и тут изъян: холодильники 
все в уличной грязи и крови.

На рынке на юге Москвы тоже за-
фиксированы нарушения. Например, 
на одной из точек на улице в плюсовую 
температуру хранятся субпродукты, 
курица и другое мясо. При этом про-

давец заверил корреспондента, что то-
вар только привезли, поэтому его ещё 
не успели убрать в помещение.

На деле же продукция стоит на ули-
це уже несколько часов и мокнет под 
дождём. Завозить её никто не собирал-
ся. Показать документы на товар про-
давцы отказались.

На другой точке этого рынка доку-
менты на мясную продукцию были, 
но с истекшим сроком годности.

Например, нам показали документы 
на свинину и говядину, по ним срок год-
ности мяса истёк 28 апреля, а было уже 
30-е число. При этом товар продолжал 
лежать на прилавках.

Кроме того, на этом рынке, как 
и на предыдущем, нарушены условия 
хранения субпродуктов.

Ещё на одном рынке в Подмосковье 
в нескольких расположенных рядом 
друг с другом точках снова продаётся 
испорченная мясная продукция. При 
этом за товаром стоит большая очередь, 
в основном люди пожилого возраста.

На вопрос «Известий» о качестве 
товара и целесообразности его про-
дажи кассирша одной из точек отве-
тила, что продукция якобы для живот-
ных и ничего плохого в её реализации 
она не видит.

Несмотря на очевидную испор-
ченность товара практически на всех 
точках этого рынка, ветеринарные за-
ключения о качестве мяса от распо-
ложенной при рынке лаборатории 
у каждого продавца есть. Только ню-
анс в том, что заключение выдаёт-
ся на одну тушу и без указания сро-
ка годности, а продаётся на прилавке 
не один товар.

В лаборатории при рынке заявили, 
что ветеринарные сертификаты на всё 
мясо есть, но спрашивать их нужно 
у продавцов на точках.

— Каждый работает со своим по-
ставщиком, от него у всех продавцов 
на точках должны быть документы 
на продукцию, — сказала одна из со-
трудниц лаборатории.

При этом ветеринарные сертифика-
ты на продаваемое мясо никто на этом 
рынке «Известиям» не представил.

Все производители обязаны реги-
стрироваться в системе Россельхоз-
надзора «Цербер», а каждая партия 
мяса — получать электронный паспорт 
в государственной системе «Мерку-
рий», напомнила «Известиям» главный 
госинспектор отдела Государствен-
ного ветеринарного надзора Викто-
рия Корнеева. По её словам, только 
так можно отследить путь от фермы 
до прилавка, гарантируя безопасность 
и качество продукции.

— Если предприниматель не реги-
стрируется в системе, следовательно, 
у него отсутствуют ветеринарные со-
проводительные документы на про-
дукцию. А значит, он нарушает техни-
ческие правила Таможенного союза 
и санитарные правила, — добавила она.

Аттестованный специалист систе-
мы «Меркурий» Элеонора отметила, 
что без участия ветврача получить 
нужную документацию на мясную 
продукцию невозможно. А за торгов-
лю мясом в обход госконтроля пред-
усмотрен штраф до 40 тыс. рублей, на-
помнила она.

Соблюдение санитарных правил 
и норм во время технологического 
процесса — основная составляющая 
качества продукта. Правильное ис-
пользование инвентаря, мойка и его 
дезинфекция, соблюдение элемен-
тарных правил гигиены, соблюдение 
температурных режимов, целостность 
холодовой цепи при транспортиров-
ке и своевременность лабораторного 
контроля — залог выпуска качествен-
ного и безопасного продукта, уверена 
Елена Спеценко.

Павел Шапкин рекомендовал потре-
бителю обращать внимание на внеш-
ний вид мяса и оценивать его запах.

— Если в мясе есть посторонние нот-
ки, например антисептика или хорошо 
полежавшего продукта, употреблять 
его явно не стоит, лучше вернуть в ма-
газин, — отметил он.

Уберечься от недобросовестных 
продавцов, поставщиков и неболь-
ших, часто серых торговцев помога-
ли рейды контрольных органов. Но по-
сле введения моратория на проверки 
малого бизнеса нарушения стали мас-
совыми, подчеркнул сопредседатель 
Национального союза защиты прав по-
требителей Алексей Егармин. Решить 
проблему с продажей некачественной 
продукции помогут только усиление 
ответственности и контроль над про-
изводством и хранением товара в ма-
газинах, считает эксперт.

Белоруссия давно стала ключевым 
поставщиком нелегальных сигарет 
на российский рынок в европейской 
части страны, рассказал «Известиям» 
источник в правоохранительных орга-
нах. Причины кроются в разнице сто-
имости акцизной марки и отпускной 
цене на табачную продукцию в России 
и Белоруссии. Некоторые марки сига-
рет в соседней стране в два с лишним 
раза дешевле, чем в РФ.

— Это делает поставки табачных из-
делий из Белоруссии особенно выгод-
ными для контрабандистов.

По его словам, производство сига-
рет в Белоруссии более гибкое и де-
шёвое, чем в России. Далее их прячут 
в грузах, таких как металлический лом 
или другие товары, чтобы минимизи-
ровать вероятность обнаружения. Кон-
трабандисты обычно выбирают менее 
охраняемые участки границы, исполь-
зуя как официальные пограничные пе-
реходы, так и более уязвимые места, 
например лесные зоны и малозаселён-
ные районы.

�� НИКОТИН С ВОСТОКА

Ещё один канал поставок нелегальной 
табачной продукции — через границу 
с Китаем. География трафика охваты-
вает восточную часть России.

В апреле был выявлен факт неза-
конного оборота табачной и никотин-
содержащей продукции, сообщили 
в Росалкогольтабакконтроле.

«В ходе осмотра складского поме-
щения контейнерного типа в г. Вла-
дивостоке, а также автомобильного 
транспорта в г. Уссурийске выявле-

но хранение с целью сбыта табачной 
продукции без документов... без мар-
кировки федеральными специальны-
ми марками и средствами идентифи-
кации, с поддельными федеральными 
специальными марками и неиденти-
фицируемыми кодами дата-матрикс. 
Из оборота изъято 9064 пачки сигарет 
различных наименований», — говорит-
ся в сообщении службы.

По данным источника «Известий», 
продукция была произведена в Китае. 
Ещё одна крупная партия никотин-
содержащей продукции (в том числе 
электронные системы доставки ни-

котина, ЭСДН) была изъя-
та в Екатеринбурге в марте. 
Всего обнаружено 6853 упа-

ковки никотинсодержащей жидкости 
и 3247 штук ЭСДН, предположительно 
китайского происхождения.

Свыше 45 тыс. электронных, 200 ко-
робок никотинсодержащей жидкости, 
600 упаковок снюсов на общую стои-
мость свыше 40 млн рублей изъяли по-
лицейские в Хакасии. Вся продукция 
была ввезена в регион из Восточной 
Азии. Задержаны семь человек.

«Также изъяты компьютерная техни-
ка, оборудование для печати поддель-
ной маркировки, пять транспортных 
средств, финансово-хозяйственная до-
кументация и другие предметы, име-
ющие доказательственное значение. 

Нелегальная продукция направлена 
на экспертное исследование для уста-
новления уровня содержания никоти-
на», — сообщила официальный предста-
витель МВД России Ирина Волк.

�� МНЕНИЕ

— На первый взгляд это кажется ба-
нальной контрабандой сигарет, — рас-
сказывает о нелегальном ввозе в Рос-
сию никотинсодержащей продукции 
председатель коллегии адвокатов 
«Вашъ юридический поверенный» Кон-
стантин Трапаидзе. — Однако контра-
банда акцизных товаров находится 
под особым контролем, и здесь как ми-
нимум уже есть состав преступления.

Он уточнил: в случае подделки си-
гарет в особо крупном размере речь 
может идти об использовании чужо-
го товарного знака, незаконной пред-
принимательской деятельности и це-
лом ряде других преступлений.

— Существенные поступления 
в бюджет идут за счёт акцизов. Когда 
товар проникает в Россию таким пу-
тём, он зачастую не очень хорошего ка-
чества, хотя контрабанда может быть 
и качественной. Но в первую очередь 
это существенные потери для бюдже-
та, — говорит Трапаидзе.

По словам адвоката, сейчас благо-
даря введению специальных марок, 

содержащих информацию о проис-
хождении товара, которая заносится 
в единую базу данных, подобные схе-
мы стали более затруднительными для 
контрабандистов.

�� КАК РЕАЛИЗУЮТ

По словам источника «Известий» в пра-
воохранительных органах, продукцию, 
изготавливаемую в подпольных цехах 
на территории России, часто разво зят 
по небольшим несетевым магазинам 
в регионах, где реализуют среди мест-
ного населения под видом легальной 
продукции.

— Тенденция последних лет — дис-
танционная продажа табачной продук-
ции через сервисы доставки, — говорит 
собеседник «Известий». — В целом это 
затрудняет установление виновных 
лиц при проведении оперативных 
и следственных мероприятий.

Также, по его словам, огромный по-
ток нелегального табака циркулирует 
на крупных рынках, в первую очередь 
столичных.

— Рекламу своей продукции они 
размещают в том числе через теле-
грам-каналы. Для связи используют 
мессенджеры, которые привязаны 
к номерам телефонов, зарегистри-
рованным в других странах. Дисконт 
существенный, курево там покупа-
ют как обычные граждане, так и вла-
дельцы торговых точек, — говорит со-
беседник.

По данным из открытых источни-
ков, бюджет страны недополучает око-
ло 100 млрд рублей из-за рынка контра-
фактного табака.

« МЯСО НЕ МОЖЕТ БЫТЬ СТЕРИЛЬНЫМ. А МИНИ-
МАЛЬНОЕ КОЛИЧЕСТВО МИКРООРГАНИЗМОВ ВОЗ-
МОЖНО ТОЛЬКО В КОНСЕРВАХ. ПРЕВЫШЕНИЕ ПОКА-

ЗАТЕЛЯ НАПРЯМУЮ НЕ ГОВОРИТ О ПЛОХОМ КАЧЕСТВЕ МЯСА, 
НО УКАЗЫВАЕТ НА ЕГО НЕСВЕЖЕСТЬ
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Одна из продавщиц заявила, что продукция идёт на корм животным 

Корреспонденты «Известий» побывали 
в холодильном помещении одного  
из подмосковных рынков — 
температура здесь была низкой,  
но стены и пол грязные

Ряд товаров оказался с истекшим на несколько дней сроком годности
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2млн пачек изъято в апреле
у нелегального производителя сигарет

в Ростовской области

СК Москвы возбудил уголовное дело  
по факту пожара на юго-западе столицы

П о факту пожара в жилом доме на юго-западе Москвы, в котором по-
гибли два человека (на момент подписания номера), возбуждено уго-

ловное дело. Об этом в воскресенье, 4 мая, сообщили в пресс-службе сто-
личного Следственного комитета.

«По факту инцидента, произошедшего на юго-западе Москвы, возбуждено уго-
ловное дело. Следователи столичного СК совместно с оперативными службами 
города работают на месте происшествия», — говорится в сообщении в Telegram-
канале ведомства.

Устанавливаются все обстоятельства произошедшего. Для выяснения причи-
ны возгорания в ближайшее время будет назначен ряд экспертиз, добавили в СК.

О пожаре в жилом доме в Москве стало известно ранее в этот день. По дан-
ным Главного управления МЧС России по столице, возгорание произошло в двух 
квартирах на восьмом и девятом этажах дома по улице Генерала Тюленева. Уточ-
няется, что на месте происшествия работают 60 специалистов и 20 единиц тех-
ники. В результате пожара, по предварительным данным, погибли два человека.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Власти увеличили прогноз по дефициту бюджета втрое

М инфин увеличил запланированный дефицит бюджета на 2025 год втрое — 
до 3,8 трлн рублей, или 1,7% ВВП. Такое решение ведомства одобрено на засе-

дании правительства 30 апреля. До этого ожидалось, что недостача казны соста-
вит 1,2 трлн. 

Оценка дефицита бюджета на 2025 год пересмотрена в связи с тем, что Минэк изме-
нил макропрогноз на этот период. В частности, значительно ухудшены ожидания по це-
нам на нефть в связи с мировыми торговыми войнами — с $69,7 до $56 за баррель. Кроме 
того, прогноз по курсу рубля скорректирован с 96,5 до 94,3 руб./$. В итоге Минфин значи-
тельно снизил план по поступлениям нефтегазовых доходов на этот год: почти с 11 трлн 
рублей до 8,3 трлн.

Ранее в апреле «Известия» писали, что из-за удешевления нефти и укрепления рубля 
дефицит бюджета в этом году может вырасти втрое.

— Приоритеты бюджета остаются неизменными. Это социальная поддержка граждан, 
финансовое обеспечение обороны и безопасности государства, поддержка семей участ-
ников СВО, обеспечение технологического лидерства страны. Всё, что запланировано 
в бюджете, включая реализацию национальных целей развития, будет выполнено незави-
симо от внешних условий и факторов, — подчеркнул министр финансов Антон Силуанов.

При этом ранее, при принятии бюджета на 2025 год, он заявлял, что ФНБ больше не по-
требуется использовать для финансирования дефицита бюджета, а недостачу будут по-
крывать только за счёт государственных заимствований — через размещение ОФЗ. Од-
нако, как писали ранее «Известия», если цены на сырьё закрепятся на весенних уровнях, 
то властям всё же придётся использовать «кубышку» для пополнения бюджета.

Н есмотря на возможные позитивные 
сигналы в геополитике, внимание ин-

весторов будет сосредоточено на кор-
поративных событиях — финансовых 
результатах крупных игроков рынка, рас-
сказали в УК «Первая». Также рыночную 
динамику могут определить недельные 
данные по инфляции и результаты аук-
ционов по размещению ОФЗ.

В понедельник, 5 мая, розничная 
сеть X5 Group опубликует отчётность 
по МСФО за первый квартал 2025 года, 
а банк «Санкт-Петербург» закроет ре-
естр для выплаты дивидендов в размере 
29,72 рубля на акцию, сообщили в «Газ-
промбанк Инвестициях». Также в этот 
день IT-компания «Т-Технологии» про-
ведёт годовое собрание акционеров 
по вопросу утверждения дивидендов 
за 2024-й, отметили в «БКС Мир инвести-
ций». События могут повлиять на стои-
мость акций этих компаний.

Во вторник Мосбиржа опубликует 
данные по оборотам за апрель, что мо-
жет повлиять на весь финансовый ры-
нок, сообщили в «Цифра брокер». В этот 
же день сеть медицинских центров 
«Мать и дитя» проведёт собрание акцио-
неров по вопросу дивидендов за 2024 год, 
добавили в «БКС Мир инвестиций».

7 мая Росстат представит недельные 
данные по индексу потребительских 

цен. Эти показатели могут повлиять 
на ожидания инвесторов по дальней-
шей динамике ключевой ставки, а сле-
довательно, отразятся и на всём рынке.

В четверг, 8 мая, «Таттелеком» завер-
шит формирование реестра для выпла-
ты дивидендов за 2024 год, сообщили 
в «БКС Мир инвестиций». Это событие 
может поддержать стоимость бумаг 
компании.

Индекс гособлигаций RGBI продол-
жит колебаться в широком диапазоне 
на этой неделе, отметили аналитики 
«Газпромбанк Инвестиций». По их оцен-
кам, несмотря на некоторое смягчение 
риторики ЦБ, основным драйвером для 
рынка гособлигаций остаются внешний 
фон и геополитическая ситуация. В те-
кущих условиях индекс может двигать-
ся в коридоре 106–111 пунктов, при этом 
динамика будет в значительной степе-
ни зависеть от развития международ-
ной обстановки.

На этой неделе индекс Мосбиржи 
будет колебаться в диапазоне 2800–
2850 пунктов, прогнозируют аналитики 
«Газпромбанк Инвестиций». Курс юаня 
сохранится в пределах 11–11,5 рубля, при 
этом официальный курс доллара США 
может составить 80,5–83 рубля, а евро — 
92,5–95 рублей, заключили в «БКС Мир 
инвестиций».

Контроль над покупкой
Лимит на оплату частями предлагают поднять до 100 тыс.

A В письме отмечается, что 
установка лимита на сумму 

рассрочки в 15 тыс. рублей лишит рос-
сиян возможности пользоваться удоб-
ным инструментом оплаты товаров 
и услуг. При покупке на более высокую 
сумму сервисам BNPL будет необходимо 
запрашивать у клиента персональные 
данные и передавать их вместе с другой 
информацией о договоре в бюро кре-
дитных историй (БКИ). В итоге одобрять 
операции свыше предложенного ЦБ по-
рога будет сложнее.

В ОПИ считают, что сумма в 15 тыс. 
рублей может охватить лишь продукты 
питания, одежду, обувь и мелкую элек-
тронику. За пределами лимита остают-
ся крупная техника, мебель, стройма-
териалы, автозапчасти, медицинские, 
туристические и другие товары и услу-
ги. В итоге, отмечается в документе, 
гражданам придётся брать кредиты 
в банках, где сейчас неохотно одобря-
ют займы из-за жёстких требований 
ЦБ и ставок, или обращаться в МФО. 
В последних проценты могут доходить 
до 292% в год, что будет способствовать 
ещё большему росту долговой нагруз-

ки населения, предупреждают обще-
ственники.

«Размер платы, взимаемой опера-
торами с продавцов за присоедине-
ние к сервису (обычно 1–2% цены това-
ров и услуг, реализованных с помощью 
оплаты частями), ничтожно мал по срав-
нению со ставками по банковским кре-
дитам или микрозаймам», — сказано 
в письме ОПИ.

Общественники предлагают уста-
новить размер лимита на покупки ча-
стями не менее 100 тыс. рублей. Также 
в организации считают, что обязатель-
ство по передаче данных в БКИ при не-
высоком уровне рентабельности BNPL-
сервисов сведёт на нет преимущества 
и перспективы их развития.

Обсуждаемый формат регулиро-
вания нового рынка несёт риски для 
пользователей, считает председатель 
ОПИ Олег Павлов. По его словам, BNPL-
сервисы становятся всё более востре-
бованным инструментом, который по-
могает сохранить доступность товаров 
для людей, несмотря на рост цен.

В сервисе «Долями» поддержали 
предложение увеличить порог покупок 

частями. Там считают, что для закрытия 
потребностей BNPL-рынка необходим 
лимит в 50 тыс. рублей. На фоне роста 
цен средние чеки могут сильно пре-
вышать 15 тыс. По их данным, в 2024-м 
в топ-5 популярных категорий вошли 
одежда и обувь, косметика, ювелирные 
украшения, спорт и путешествия. Дру-
гие участники рынка и БКИ не ответи-
ли на запрос «Известий».

Однако в ЦБ последовательно высту-
пают за более строгое регулирование 
нового рынка. В Банке России заявили 
«Известиям», что важно защищать пра-
ва и интересы пользователей рассроч-
ки на том же уровне, на котором сейчас 
защищён заёмщик, оформивший по-
требкредит.

Человек, который пользуется этой 
услугой, должен понимать, какова её ре-
альная стоимость, какими могут быть 
ответственность и штрафные санкции 
за нарушение сроков оплаты, в том чис-
ле и при бесплатной рассрочке, заяви-
ли там.

Центробанк участвует в обсуждени-
ях лимита обязательств по рассрочке, 
информация о которых не передаётся 

в БКИ. Сейчас рассматривается порог 
в 50 тыс. рублей.

— Передача данных в БКИ позволит 
обеспечить необходимый баланс инте-
ресов операторов сервиса и людей, ко-
торые им пользуются. Также появится 
возможность отслеживать задолжен-
ность в этом сегменте и снизить риски 
банкротства малообеспеченных граж-
дан. Это не менее важный фактор наря-
ду с обеспечением финансовой доступ-
ности, — заключили в регуляторе.

Маркетинг в виде «покупай сейчас, 
плати потом» в действительности озна-
чает значительные комиссии и за саму 
рассрочку, и за факт малейшей просроч-
ки с платежами, подчеркнул основа-
тель сервиса проверки кредитных исто-
рий «Кредчек» Эльман Мехтиев. По его 
словам, если у банков и МФО штрафы 
определены в законе, то рынок BNPL — 
по крайней мере пока — вне этого регу-
лирования и пени могут быть любыми.

— Сумма, после которой нужно пе-
редавать данные в БКИ, всё же должна 
начинаться от 15 тыс. рублей, тем бо-
лее среднедушевой ежемесячный до-
ход в России ниже 60 тыс., — считает ру-
ководитель проекта Народного фронта 
«За права заёмщиков» Евгения Лазарева.

По её мнению, если сервисы не бу-
дут делиться информацией о покупках 
клиента в рассрочку, может возникнуть 
существенный разрыв между реальной 
долговой нагрузкой потребителя и той, 
что учитывают кредиторы. В итоге толь-
ко повысятся риски банкротств.

Как рассказала эксперт, по раз-
ным оценкам, в 2024-м рынок BNPL вы-
рос на 20–25% (тогда как в 2023-м — 
на 10–15%). Средний чек приблизился 
к 7–10 тыс. на покупку, а в среднем на од-
ного покупателя приходится 3–4 актив-
ных договора.

Повышение лимита до 100 тыс. дей-
ствительно несёт риски, считает и стар-
ший управляющий партнёр юридиче-
ской компании PG Partners Полина 
Гусятникова. По её мнению, 15 тыс. руб-
лей — оптимальный вариант, который 
обеспечит максимальную прозрачность 
рынка кредитования. Хотя, по мнению 
старшего директора по банковским 
рейтингам «Эксперт РА» Ивана Уклеи-
на, компромисс в диалоге с рынком око-
ло суммы 50 тыс. вполне возможен.

Вложенный эффект
Компании будут стимулировать сотрудников копить на пенсию

Мария Колобова

Б изнес начнёт стимулировать своих 
сотрудников копить на пенсию. В Рос-

сии хотят ввести налоговые льготы для 
работодателей, которые софинанси-
руют программу долгосрочных сбере-
жений (ПДС) персонала. Это новый ин-
струмент, который власти продвигают 
как аналог пенсионной системы: в него 
вложились уже 4 млн человек. Послабле-
ние может заработать уже с 2026 года, со-
общил «Известиям» глава комитета ГД 
по финрынку Анатолий Аксаков. Почти 
половина компаний готова так поддер-
живать своих сотрудников. Это поможет 
привлечь длинные деньги в экономику, 
а бизнесу — людей в условиях дефици-
та кадров. Станет ли ПДС более популяр-
ной и в чём её плюсы и минусы — в мате-
риале «Известий».

В России планируют запустить нало-
говые льготы для работодателей, кото-
рые софинансируют ПДС своих сотруд-
ников. Власти позитивно оценивают эту 
инициативу, сообщил «Известиям» гла-
ва комитета Госдумы по финрынку Ана-
толий Аксаков. Он допустил, что эта 
мера заработает уже с 2026 года.

ПДС — это добровольный сбере-
гательный продукт, который можно 
оформить через негосударственные 
пенсионные фонды (НПФ). Граждане 
делают взносы на свой счёт, а государ-
ство уже сейчас софинансирует вложе-
ния до 36 тыс. рублей (в зависимости 
от уровня доходов человека) каждые 
12 месяцев в первые десять лет после 
вступления в ПДС. Кроме того, в про-
грамме предусмотрен и налоговый вы-
чет для граждан — до 52 тыс. в год (что-
бы их получить, надо вложить 400 тыс.).

Готовящееся нововведение позволит 
компаниям учитывать взносы в ПДС со-
трудников как свои расходы, объяснил 
президент Национальной ассоциации 
негосударственных пенсионных фон-
дов (НАПФ) Сергей Беляков. Таким об-
разом они смогут уменьшить базу при 
уплате налога на прибыль.

Ввести налоговый стимул для биз-
неса, который софинансирует програм-
му долгосрочных сбережений своих ра-
ботников, предложил президент России 
Владимир Путин ещё в июне 2024 года 
на ПМЭФ. Недавно эту инициа тиву 
одоб рила комиссия правительства 
по законопроектной деятельности.

Новая льгота позволит работода-
телю софинансировать счета про-
грамм долгосрочных сбережений сво-
их сотрудников в пределах 12% от фонда 
оплаты труда всего персонала, уточнил 
Сергей Беляков из НАПФ. Организации 
смогут переводить и больше, но свыше 
этой доли послабление уже не будет 
действовать. Взносы будут оплачи-
ваться из чистой прибыли предприятия.

Эту инициативу поддержали в НАПФ, 
Сбербанке, ВТБ и НПФ «Газфонд». Логич-
но, если работодатель сможет устанавли-
вать любой коэффициент софинансиро-
вания в зависимости от своих кадровых 
задач, как сейчас происходит в корпо-
ративных пенсионных программах, от-
метили в пресс-службе ВТБ. Напри-
мер, сумму можно привязать к объёму 
средств, которые будет вносить работ-
ник для получения максимальной гос-
поддержки в год. Если он платит 36 тыс. 
рублей, то и компания добавит столь-
ко же при коэффициенте один к одному.

По сути, ПДС может стать аналогом 
корпоративного пенсионного страхо-

вания. Однако для эффективности вне-
дрения этого инструмента необходимо 
проводить большую просветительскую 
работу среди работников, предупреди-
ла руководитель отдела развития про-
дуктов УК «Альфа-Капитал» Анна Гон-
дусова.

Сейчас спрос на программу долго-
срочных сбережений растёт — к 1 апре-
ля 2025-го россияне заключили более 
4,1 млн таких договоров и внесли уже 
почти 300 млрд рублей, сообщил Сергей 
Беляков.

— При этом введение налоговых 
льгот  для работодателей способ-
но значительно ускорить рост числа 
участников ПДС и объёмов вложений 
в программу. Для бизнеса это реаль-
ная экономическая выгода за счёт сни-
жения налоговой нагрузки, что осо-
бенно актуально при ограниченных 
возможностях индексации зарплат, — 
подчеркнул старший вице-президент, 
руководитель блока «Управление бла-
госостоянием» Сбербанка Руслан Ве-
стеровский.

Он добавил: эта мера создаёт допол-
нительные стимулы для бизнеса расши-
рять социальный пакет, что особенно 
важно в условиях высокой конкуренции 
за квалифицированные кадры и их де-
фицита. Также участие работодателя 
будет повышать доверие сотрудников 
к программе и мотивировать их делать 
регулярные взносы, формируя культу-
ру долгосрочных накоплений.

Для граждан ПДС — это отличный 
стимул задуматься о личном финансо-

вом будущем. В условиях нестабильной 
экономики финансовая грамотность 
и планирование становятся ключевы-
ми навыками, отметил Сергей Беляков 
из НАПФ.

По его словам, развитие таких про-
ектов важно и для государства. Чем 
больше длинных денег вольётся в эко-
номику страны, тем больше крупных 
инфраструктурных проектов власти 
смогут воплотить. Кроме того, для госу-
дарства рост личных сбережений граж-
дан будет снижать будущую нагрузку 
на пенсионный бюджет и способство-
вать повышению социальной устойчи-
вости, сообщил Руслан Вестеровский 
из Сбербанка.

После введения льгот участники 
корпоративных программ смогут уже 
не удвоить, а утроить свои личные взно-
сы, уточнил директор департамента 
по работе с партнёрами и корпоратив-
ными клиентами НПФ «Газфонд пенси-
онные накопления» Дмитрий Черномор-
ский. Причём работники получат также 
гарантированный доход с учётом воз-
можности возврата НДФЛ со взносов 
и инвестиционный доход НПФ.

Сейчас 46% компаний готово под-
держивать участие сотрудников в ПДС, 
видно из исследования «СберНПФ» 
и «Работа.ру». Причём половина из них — 
только при условии введения налоговых 
льгот. Это подтверждает, что инициати-
ва способна дать мощный импульс раз-
витию программы, подчеркнул Руслан 
Вестеровский.

Вероятно, в первую очередь активи-
зируются крупные работодатели из гос-
сектора, финансовой отрасли, IT, про-
мышленности и энергетики, считает 
аналитик Freedom Finance Global Вла-
димир Чернов. Это те компании, кото-
рые уже сейчас предлагают сотрудни-
кам различные бонусы и соцпрограммы. 
МСП, особенно в регионах, понадобит-
ся дополнительная поддержка или ме-
тодическая помощь для участия, счи-
тает эксперт.
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Сергей Уваров

К ак работали сотрудники «Известий» в ста-
ром конструктивистском здании на Пуш-

кинской площади, почему был снесён «Дом 
Фамусова», в котором бывали Пушкин и Гри-
боедов, и сколько денег выделяли собкору 
газеты за рубежом, когда он обустраивался 
в новой стране. Об этом рассказал старей-
ший журналист «Известий» Борис Пиляцкин. 
Став сотрудником издания в 1966-м, он про-
работал в нём более полувека, в том числе 
в течение многих лет собкором в Африке. 
Его судьба неразрывно связана с историей 
«Известий». 4 мая Борис Арнольдович отме-
чает юбилей — 95 лет. Мы поздравляем его 
с этой датой и публикуем воспоминания мэ-
тра журналистики.

�� О РАБОТЕ В СТАРОМ ЗДАНИИ 
«ИЗВЕСТИЙ»

Ещё до войны, когда я был школьником и гу-
лял по Пушкинской площади, моё внимание 
притягивал загадочный дом — шедевр кон-
структивизма, спроектированный архитек-
тором Григорием Бархиным. Это здание, где 
располагалась на тот момент редакция га-
зеты «Известия», буквально манило меня.

Могу сказать, что работать в «Извести-
ях» я хотел всегда. Окончив юридический 
факультет МГУ, я три года был связан с юри-
дической практикой, состоял в коллегии ад-
вокатов, и тогда мне до «Известий» было как 
до Луны. Затем сменил профессию и стал 
журналистом «Вечерней Москвы». Когда два 
сотрудника оттуда перешли в «Известия», 
они порекомендовали меня на своём новом 
месте. Мне было 36 лет. 1 июля 1966 года, ко-
гда я открыл тяжёлую дверь и впервые пе-
реступил порог редакции, считаю главным 
днём своей биографии.

Я стал сотрудником международного 
отдела, он занимал четвёртый этаж, там 
было необычайно тесно. В нашей комна-
те столы были приставлены друг к другу 
на очень близком расстоянии. Затем рас-
полагался кабинет заместителей редактора 
(их было четверо — два по странам соцблока 
и два по дальнему зарубежью), ещё дальше 
был кабинет редактора — главы всего ино-
странного отдела. За ним — кабинет поли-
тического обозревателя. Это была особая 
должность: на неё назначало Политбюро, 
и политобозреватели не были подчинены 
ни главному редактору, ни кому-либо ещё 
внутри газеты. Считалось, что они сами зна-
ют, что нужно писать.

Помимо самого отдела был ещё каби-
нет иностранной печати с начальником 
и милыми девушками, которые вели досье. 
Фактически они выполняли функцию вну-
треннего бюро проверки. Начальство же по-
мещалось на шестом этаже и тоже сидело 
необычайно скученно. У газеты был огром-
ный коллектив, и в старом здании он поме-
щался с трудом.

�� О РАСПОРЯДКЕ РАБОТЫ 
РЕДАКЦИИ

Когда я попал в «Известия», у меня не было 
никакого периода акклиматизации. Все 
вокруг стали моими товарищами, некото-
рые — друзьями, в том числе очень близки-
ми. Вообще атмосфера была необычайно 
творческой и приятной.

На работу приходили к 9.00. Мы прово-
дили планёрку в нашем иностранном от-
деле. В 10.00 была редакционная планёрка. 
Её вёл главный редактор, там же формиро-
вался номер. Нам не требовалось посещать 
её, но это просто было очень интересно. Всю 
работу над текстами надо было закончить 
к 16 часам. Московский выпуск «Известий» 
подписывался в печать в 17.00 и в 18.00 уже 
разлетался. Газета традиционно выходила 
по вечерам. Думаю, это изобретение Алек-
сея Аджубея, легендарного известинско-
го главреда. Уж очень он не любил засижи-
ваться допоздна.

Формально наша работа заканчива-
лась в 18.00. Но был ещё выпуск на страну, 
и он отличался от московского. Бич «Из-
вестий» в советское время — официоз: но-
востные сводки о деятельности руковод-
ства страны. На четвёртой странице газеты 
можно было прочитать: «Издатель — пре-
зидиум Верховного Совета СССР». И если 
«Правда» считалась партийным издани-
ем, «Известия» были рупором правитель-
ства. Поэтому без официоза не обойтись. 
Разумеется, такие новости могли поступать 
и существенно позже. Чтобы их поставить, 

в редакции оставались дежурные. Прихо-
дилось дежурить и мне.

�� О ТОМ, КАК НА ТВЕРСКОЙ  
НЕ ПОСТРОИЛИ НЕБОСКРЁБ

Как я уже сказал, в старом здании было 
очень тесно. И в 1970-х возникла мысль, что 
редакции надо переехать. На углу с Твер-
ской улицей тогда располагался самый 
лучший в городе кинотеатр «Столичный». 
А между ним и историческим зданием «Из-
вестий» — длинный трёхэтажный особняк 
старой Москвы, так называемый Дом Фа-
мусова. Он был построен ещё в середине 
XVIII века генерал-майором Римским-Кор-
саковым и благополучно пережил пожар 
1812 года. Когда Пушкин приехал из Михай-
ловского, его пригласили как раз туда. Бы-
вал там и Грибоедов. Считается, что персо-
нажей «Горя от ума» он писал с участников 
балов, которые проводились у Римских-
Корсаковых. Отсюда и закрепившееся в на-
роде название «Дом Фамусова».

Многие деятели культуры — в их чис-
ле Дмитрий Лихачёв, Ираклий Андрони-
ков — заявили, что надо предложить такой 
проект нового здания «Известий», который 
сохранил бы «Дом Фамусова». И вот архи-
тектор Яков Белопольский и его мастер-
ская спроектировали строение в 180 м в вы-
соту, в 52 этажа. Эта башня должна была 

стоять на углу вместо кинотеатра и соеди-
няться двумя этажами со старым зданием 
«Известий». При этом «Дом Фамусова» оста-
вался нетронутым, а за башней был бы раз-
бит зимний сад. Наша внутренняя много-
тиражная газета «Известинец» выпустила 
номер с рисунком этой башни на обложке 
и крупной подписью: «Вот за какой проект 
мы все». Предполагалось там разместить 
не только редакцию газеты, но и «Москов-
скую правду» и «Труд», а наверху должна 
была появиться вертолётная площадка. 
Красивейший проект!

Всё это пошло в Моссовет. Но там ска-
зали: «Если будет землетрясение в Москве, 
куда упадёт ваш дом? На Моссовет. По-
этому такой башни нам не нужно». И реши-
ли принять другой проект, для которого 
надо было снести «Дом Фамусова». А что-
бы оправдать это, начальство попросило 
одного юношу написать разгромный ма-
териал — мол, всё это басни, никаких Гри-
боедова и Пушкина там не было. И это вос-
принималось как приговор, потому что 
сами «Известия» напечатали такую ста-
тью. Не знаю, жив ли тот человек, но для 
меня он с тех пор перестал существовать...

После сноса «Дома Фамусова» я уча-
ствовал в субботнике, разгребая завалы — 
не могу сказать, что с радостью. Но затем 
я уехал в командировку в Африку на не-
сколько лет, а когда вернулся, то попал уже 

не в великое старое здание, а в только что по-
строенный безликий восьмиэтажный дом.

�� О СВЯЗИ С РЕДАКЦИЕЙ  
ИЗ-ЗА РУБЕЖА

У «Известий» были корреспонденты почти 
на всех континентах, кроме разве что Ан-
тарктиды. И каждый из тех, кто работал 
со мной, был крупнейшим специалистом 
по стране, о которой он писал, — по Италии, 
по США, по Японии... Я же занимался Афри-
кой. И находиться там было самое большое 
счастье. Но с этим связан и ряд сложностей.

Единственным способом связи был те-
лефон. Статьи диктовались. Важнейшим 
подразделением «Известий» были стено-
графистки, которые надрывались, но за-
каз за заказом принимали от корреспон-
дентов. Но одно дело было продиктовать 
имя Кеннеди или Рейгана, а другое дело — 

Одумегву-Оджукву, генерала из Нигерии. 
Приходилось произносить его по буквам. 
По правилам каждый корреспондент 
за рубежом должен был иметь секрета-
ря, который как раз этим и занимался. 
У меня это была моя жена. Я шутил, что 
вот тот случай в нашей советской стра-
не, когда начальник обязан жить со сво-
ей секретаршей.

Итак, я печатал на пишущей 
машинке, оставлял жене. 
И была договорённость с «Из-
вестиями», что в такое-то вре-
мя должны позвонить из редак-
ции. Когда звонили — иногда 
с опозданием на час или два, — 
она диктовала тексты. Много 
ли надо было сделать матери-
алов? Никто никогда не давал 
нормы. Это было решение каж-
дого корреспондента — что и когда 
он должен написать. Потом ока-
залось, что по статистике я был 
на втором или третьем месте сре-
ди иностранных собкоров по коли-
честву материалов. Но одно дело, 
если ты корреспондент во Фран-
ции — просто идёшь по бульварам 
Парижа, смотришь вокруг, и вот уже 

у тебя готовый текст. А другое — ко-
гда ты в пустом Мозамбике, где ничего 
не происходит. Надо было проявлять 

изобретательность.

�� ОБ УСТРОЙСТВЕ В МОЗАМБИКЕ

Приехав в Мозамбик, я получил на обу-
стройство, машину и квартиру $10 тыс.

Снял номер в гостинице, помещение для 
работы, завёл почтовый ящик, выписал га-
зету... У меня была смета, где всё расписа-
но — сколько можно потратить на квартиру, 
на телефон, на машину, на книги... И требо-
валось очень строго следить за расходова-
нием государственных денег. Некоторые 
мои коллеги погорели на этом. Один кор-
респондент, например, проиграл деньги 
в казино.

Деньги я носил в кармане, потому что 
в гостинице их оставлять было нельзя. 
Впервые оказавшись на улице Мозамбика, 
почувствовал себя не очень хорошо, пото-
му что в большинстве стран, где мне прихо-
дилось быть, говорили на английском или 
французском, которые я знал, а тут — толь-
ко на португальском. На кинотеатре уви-
дел вывеску: Cativo do amor. Зашёл — ока-
залось, это «Раба любви» по-португальски.

При этом все португальцы из Мозамби-
ка сбежали. В банке мне три белые девушки 
сказали, что «вот мы сейчас уедем — и вы на-
плачетесь, потому что вообще никого из ев-
ропейцев не останется». Тогда я понял, что 
надо как-то выживать. К счастью, в стране 
были наши геологи, врачи, переводчики... 
Я любил бывать у них, писать об их рабо-
те. Один из этих переводчиков стал давать 
мне уроки португальского. И всего за три 
месяца я стал уже его понимать. Без зна-
ния языка и страны, где ты живёшь, корре-
спондент немой!

В общем, работа в «Известиях» была не-
вероятно увлекательной. Конечно, «Изве-
стия» со временем менялись. Появлялись 
новые технические средства, сама газета 
не раз переживала трансформации. Но, не-
смотря на все кризисные моменты, среди 
всех газет, которые были в мой век, оста-
лись, сохранив свой статус, только «Из-
вестия». Это бренд, который есть и будет. 
И если когда-то газеты будут использовать 
вместо авторов ИИ, я уверен, что в «Изве-
стиях» он будет самым интеллектуальным.

Культура 

« ЕДИНСТВЕННЫМ 

СПОСОБОМ СВЯ-

ЗИ БЫЛ ТЕЛЕФОН. 

СТАТЬИ ДИКТОВАЛИСЬ. ВАЖ-

НЕЙШИМ ПОДРАЗДЕЛЕНИЕМ 

«ИЗВЕСТИЙ» БЫЛИ СТЕНОГРА-

ФИСТКИ, КОТОРЫЕ НАДРЫВА-

ЛИСЬ, НО ЗАКАЗ ЗА ЗАКАЗОМ 

ПРИНИМАЛИ ОТ КОРРЕСПОН-

ДЕНТОВ. НО ОДНО ДЕЛО БЫЛО 

ПРОДИКТОВАТЬ ИМЯ КЕННЕ-

ДИ ИЛИ РЕЙГАНА, А ДРУГОЕ 

ДЕЛО — ОДУМЕГВУ-ОДЖУКВУ, 

ГЕНЕРАЛА ИЗ НИГЕРИИ

В Мозамбике (на фото — столица страны Мапуту) Борис Пиляцкин в дополнение  
к английскому и французскому языкам выучил ещё и португальский

«ИВАН БУНИН.  
ЖИЗНЬ НАОБОРОТ»

Дмитрий Воденников

Редакция Елены Шубиной (РЕШ) этой 
весной запустила новую серию «Ж.И.Л. — 
Жизнь известных людей». Стартовать 
было решено сразу с трёх книг — Павла 
Басинского о Леониде Андрееве («Изве-
стия» публиковали её фрагмент), Романа 
Сенчина об Александре Тинякове и Дми-
трия Воденникова об Иване Бунине.

Понятно, что замах здесь на конкуренцию со знаменитой ЖЗЛ. 
Название остроумно: вместо знакомой с детства аббревиатуры 
почти лозунг: жил! Но и сам подход иной. Во-первых, в авторах 
только первые имена современной отечественной литературы. 
Во-вторых, герои тоже писатели, причём (совпадение ли?) одной 
эпохи — начала XX века. И, в-третьих, подход к повествованию мак-
симально свободный и субъективный.

Последнее наиболее ярко проявилось в труде Воденнико-
ва. Жизнь Бунина он предлагает прочесть наоборот, задом напе-
рёд — от смерти до рождения. Идея не нова (в «анамнезе» как ми-
нимум «Загадочная история Бенджамина Баттона» Фицджеральда 
и «Мирсконца» Хлебникова и Кручёных), но у Воденникова она даёт 
неожиданный результат. Умирание, болезнь, мрачные поздние годы 
Бунина (даже получение Нобелевской премии выглядит лишь кра-
ткой светлой вспышкой) нашему современнику куда интереснее, 
чем всё остальное. Иначе говоря, перечисленное стоит на первом 
месте не только в плане последовательности, но и по важности, 
весомости.

И книга в целом воспринимается как череда воспоминаний 
о прожитых годах. Воспоминаний зыбких, спонтанных, очень лич-
ных и упорно не желающих нарастать на хронологический скелет, 
пусть даже перевёрнутый. Вот ещё одна параллель: фильм «Ка-
мень» Александра Сокурова о Чехове, вдруг выбравшемся из мира 
мёртвых в свой домик в Ялте. Подобно сокуровскому Антону Пав-
ловичу, постепенно обретающему привычный «классический» об-
лик, Бунин Воденникова из эмиграции «возвращается» в Россию, 
перешагивает свои «Окаянные дни» и оказывается в бревенчатом 
доме где-то на хуторе. Совсем маленький мальчик Ваня замира-
ет перед зеркалом, поражённый увиденным. Вот и у Воденнико-
ва, поэта и прозаика, получилась книга про отражение: Бунина — 
в его судьбе, самого себя — в Бунине, настоящего — в прошлом.

«ГАЛИНА ВИШНЕВСКАЯ  
И МСТИСЛАВ РОСТРОПОВИЧ.  
КОНЦЕРТ ДЛЯ ГОЛОСА  
И ВИОЛОНЧЕЛИ.  
НЕФОРМАЛЬНЫЙ РАЗГОВОР»

Вадим Верник

Год назад Вадим Верник выпустил книгу 
по следам своих бесед с Майей Плисец-
кой. Работая телеведущим, он в течение 
нескольких дней снимал интервью с ве-
ликой танцовщицей, а затем, найдя ста-
рые кассеты, решил дать жизнь не вошедшим в фильм диалогам. 
Вероятно, опыт был признан успешным, и вскоре по тому же ре-
цепту появился «сиквел» — теперь уже про другую приму Большо-
го театра — Галину Вишневскую. С ней и Мстиславом Ростропови-
чем Верник тоже записывал передачу в 1990-е. Правда, пришлось 
ограничиться одним днём, и в тексте чувствуется, что исходного 
материала — прямой речи великих музыкантов — куда меньше.

Впрочем, ценность издания в ином. Рассказывая обо всём за-
кулисье процесса, начиная с момента возникновения идеи и пер-
вых переговоров с Ростроповичем, Верник создаёт выразительный 
образ супружеской пары. Муж здесь предстаёт парадоксальным, 
непредсказуемым и подчас даже тираничным. Жена — царствен-
ной, властной, но вместе с тем великодушной и неожиданно за-
ботливой: она, например, предложила подвезти телегруппу, ко-
гда та приехала в Париж. Или вот ещё характерный штрих. Уже 
приготовившись к съёмке, Вишневская беспрекословно уступа-
ет место Ростроповичу, который вдруг решил говорить первым.

Из таких наблюдений и складывается «парный портрет в ин-
терьере». Да, музыканты пустили телевизионщиков в свою фран-
цузскую квартиру, и Верник уделяет немало внимания описанию 
увиденных комнат, вещей, произведений искусства. Ну а на маги-
стральную сюжетную линию наслаиваются флешбэки — расска-
зы о том, как пара познакомилась, как они концертировали вме-
сте, как эмигрировали, наконец, как Вишневская дебютировала 
на драматической сцене (во МХАТе).

Пожалуй, не стоит ждать от этой книги сенсационных эксклю-
зивов, говоря журналистским языком, но нельзя не признать, что 
чтение это увлекательное, даже если вы неплохо представляе-
те себе жизнь и творчество Ростроповича и Вишневской. А мно-
жество фотографий — как советского времени, так и сделанных 
во время записи передачи — оказывается ценным и подчас не ме-
нее красноречивым дополнением к повествованию.

«АВАНГАРД И “АНАРХИЯ”.  
ЧЕТЫРЕ МЯТЕЖНЫХ МЕСЯЦА  
САМОУПРАВЛЯЕМОГО  
ПРОСВЕЩЕНИЯ»

Анна Бражкина

В названии этой книги сразу два край-
не притягательных для публики слова. 
Русский авангард, понятно, «наше всё», 
особенно в последнее время, когда вы-
ставки и исследования на эту тему по-
являются в режиме нон-стоп. Но ещё 
большее любопытство разжигает «анархия», особенно в связке 
с пояснением: «четыре мятежных месяца самоуправляемого про-
свещения». Вот только что конкретно имеется в виду?

Ежедневная газета «Анархия» выходила всего несколько ме-
сяцев: с конца 1917-го по весну 1918 года. И именно там, в разделе, 
посвящённом культуре, был опубликован целый ряд важнейших 
текстов русских художников, поэтов, деятелей искусства совсем 
молодой тогда советской России. В наши дни были перевыпуще-
ны лишь немногие из них. Анна Бражкина заполняет лакуны и воз-
вращает исторические материалы в научный оборот, дополняя 
их комментариями и контекстом.

Для широкой публики обстоятельства появления этих публи-
каций едва ли не интереснее, чем они сами. Скажем, знали ли 
вы, что за культуру в «Анархии» отвечал Казимир Малевич, а его 
«редакция» располагалась прямо в Оружейной палате Кремля? 
Но мало того. Во время Первой мировой автор «Чёрного квадрата» 
был призван в армию, в 1917-м его полк расквартировали в Кремле, 
а сразу после Октябрьской революции он попал в плен к юнкерам, 
державшим оборону крепости. Зато после окончательной побе-
ды красных именно Малевич занялся ремонтом и подготовкой 
зданий Кремля к зиме, после чего был назначен ответственным 
за сохранение памятников. Ну а параллельно писал в «Анархию».

Таких сюжетов в книге множество. И в целом это исследова-
ние, конечно, не только про авангард и даже не только про куль-
туру, но про раннесоветскую историю в целом. На примере одной 
очень локальной темы автор показывает, как рождался новый мир.

Андрей Туманов
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«Работа 
в “Известиях” 

была невероятно 
увлекательной»

Старейший журналист газеты  
Борис Пиляцкин — о жизни  

одного из главных советских изданий

Коллектив «Известий» был огромный, и все его сотрудники с трудом помещались  
в одном здании
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Спорт

«Приятно удивлён, что в России многие говорят по-английски»
Защитник УНИКСа Маркос Найт — о любимых фильмах, игре на пианино и лучших баскетболистах

Тимур Ганеев

М аркос Найт был признан луч-
шим игроком регулярного сезо-

на-2024/25 Единой лиги ВТБ в опро-
се баскетболистов (Players’ Choice 
Award), который второй год подряд 
провёл «Спорт-Экспресс». Маркос на-
брал 140 баллов и обошёл всех главных 
звёзд турнира, включая Дуэйна Бэйко-
на, Мело Тримбла, Алексея Шведа, Алек-
су Аврамовича и Джалена Рейнольдса. 
35-летний защитник действительно 
проводит выдающийся сезон, став ли-
дером казанцев после отъезда Ненада 
Димитриевича в Италию. Найт стал вто-
рым снайпером чемпионата (16,8 очка 
в среднем за игру), реализовал 42% трёх-
очковых и вошёл в топ-10 по эффектив-
ности (18,9). 

Что для вас значит приз Players’ Choice 
Awards?

Я чрезвычайно благодарен за воз-
можность быть названным лучшим 
игроком Лиги ВТБ по опросу баскетбо-
листов Единой лиги. Просто пытаюсь по-
дать пример своему сыну, чтобы он сле-
довал за всем, что я делаю. Поэтому 
я стараюсь подать ему хороший пример.

Какие баскетболисты были вашими ку-
мирами в детстве?

Я бы сказал, что мой брат был од-
ним из них. Мой средний брат — Трент 
Л. Трантелл. Мы играли вместе всю мою 
юность. Леброн Джеймс — один из моих 
кумиров. Майкл Джордан — человек, ко-
торый, возможно, больше всех повлиял 

на нашу игру. И ещё я бы назвал Джу-
лиуса Дженкинса — не знаю, помните 
ли вы такого баскетболиста? Он много 
лет выступал за «Альбу» и, безусловно, 
был моим наставником, когда я играл 
в Германии. Джулиус взял меня под своё 
крыло и указал мне мой путь.

Кто величайший баскетболист всех вре-
мён?

Майкл Джордан.

Есть ли матч, который вы готовы пере-
сматривать вновь и вновь?

Шестая игра финальной серии НБА–
1997/98, когда Джордан выполнил став-
ший в итоге победным бросок против 
Брайона Расселла (считается одним 
из самых величайших попаданий 
в истории НБА. — «Известия»). Немно-
гие помнят контекст той серии, но тог-
да «Юта» считалась явным фаворитом, 
однако Майкл вытащил свою команду 
на невероятном мастерстве.

Есть ли у вас особый ритуал перед мат-
чами?

Да. Перед играми всегда слушаю 
госпел (жанр духовной христианской 
музыки, появившийся в конце XIX века 
и развившийся в первой трети XX сто-
летия в США. — «Известия»). Делаю так 
с самого начала профессиональной ка-
рьеры.

Ваши любимые баскетбольные сувени-
ры?

Первые кроссовки и срезанная 
баскетбольная сетка, которая у меня 

осталась после победы в моём первом 
чемпионате за колледж.

За что вы любите баскетбол? Что 
в нём самое сложное?

Любовь к баскетболу закла-
дывалась в меня с самого 
детства. Это был вид 
спорта номер 
один в на-
шей се-

мье, потому что моя мама тоже игра-
ла. А что самое сложное? Не думаю, 
что в баскетболе есть что-то сложное. 
Это просто игра, которую ты должен 
любить всем сердцем.

Самый нервный матч в вашей карьере?
Никогда не нервничаю, а рас-

суждаю следующим образом. Если 
я выложусь на 100%, то нет причин, 
которые могут мне помешать. Офи-
циальный матч — это возможность по-
казать работу, которую ты проделал 
на тренировках.

Вам комфортнее играть при полном 
зале или при минимальном числе зри-
телей?

Я играл на площадках, где собира-
лись жители четырёх близлежащих 
домов. Мне удалось выиграть чемпи-
онат Франции в период пандемии ко-
ронавируса, когда зрителей вообще 
не пускали на трибуны. Чемпи-

онство с УНИКСом мы взяли при пере-
полненных залах в разных городах. Так 
что для меня это не имеет значения.

Если бы вы могли пе-
реиграть один матч в карьере, 
какая это была бы игра?

Любой матч, в котором я играл? 
Победу в регулярном чемпио-
нате конференции Sun Belt, ког-
да мы с братом играли вместе 
в «Миддл Теннесси».

Когда вы поняли, что баскетбол 
станет вашей работой?

С того момента, как мама пода-
рила мне баскетбольный мяч. Мне 

было три года.

Какой элемент баскетбола 
вы считаете своим фирмен-
ным?

Я универсальный игрок. 

По ТВ предпочитаете по-
смотреть баскет бол или 
какой-то другой вид спорта?

Мне нравится смотреть 
баскетбол, но я также люблю 

посмотреть футбол в свобод-
ное время. Проводить по 90 минут 
на поле в бешеном ритме — это без-
умие. Ещё очень нравится смотреть 
плавание.

Какому навыку и у кого вы хотели бы на-
учиться?

Я смотрю много баскетбола и постоян-
но пытаюсь чему-то учиться. Например, 

много элементов попытался перенять 
у Майкла Джордана. Я пересма-
триваю игры Джулиуса Дженкин-

са в «Альбе». Ещё я перенимаю 
то, как мой брат играл в защите. 

У него была запредельная скорость.

Какие трудности жизни спортсмена тяго-
тили вас в начале карьеры?

Люди не верили в меня и не давали 
возможности показать свои лучшие ка-
чества. Когда я выпускался из коллед-
жа, было много сомневающихся, что 
у меня получится стать профессиона-
лом. И поэтому я играл, как будто имея 
обиду на этих людей.

Кем бы вы стали, если у вас не получилось 
бы в баскетболе?

Наверное, кем-то вроде врача, потому 
что люблю помогать людям.

Самый удивительный факт, который 
вы узнали о России?

Приятно удивлён, что здесь многие 
люди говорят по-английски. 

Стояние «Спартака»
Как красно-белые лишились шансов на чемпионство

Алексей Фомин

По итогам 27-го тура чемпионата 
России футболисты московского 

«Спартака» потеряли даже математиче-
ские шансы на победу в турнире. Выезд-
ная ничья с аутсайдером соревнования 
воронежским «Факелом» (0:0) привела 
к отставанию в десять очков от лидиру-
ющего «Краснодара», который выиграл 
дома у казанского «Рубина» (2:1) и уве-
личил свои шансы на золото, сохранив 
отрыв в четыре балла от петербургско-
го «Зенита», на своём поле одержавше-
го волевую победу над «Пари Нижним 
Новгородом» (2:1). Между тем столич-
ное «Динамо» 5 мая завершит этот тур, 
сыграв в гостях с самарскими «Крылья-
ми Советов» свой первый матч после от-
ставки главного тренера Марцела Лички.

Московский «Спартак» потерял 
очки в гостевом матче против идуще-
го последним воронежского «Факела». 
Красно-белые уже в середине первого 
тайма оказались в меньшинстве после 
удаления Руслана Литвинова за фол 
последней надежды. После этого они 
мало что создали впереди, а хозяева 
едва не забили в концовке, но Даниил 
Хлусевич сумел спасти свою команду, 
вытащив мяч из пустых ворот.

Матч завершился вничью, и «Спар-
так» потерял даже формальные шан-
сы догнать «Краснодар» — отставание 
от лидера в десять очков за оставшие-
ся три тура отыграть невозможно. Ус-
ложнили подопечные Деяна Станкови-
ча себе и борьбу за медали. Отставание 
от идущего вторым «Зенита» уже со-
ставляет шесть баллов.

— По игре можно порадоваться 
за «Спартак», что он вообще увёз ни-

чью из Воронежа, — заявил «Изве-
стиям» бывший владелец красно-
белых Андрей Червиченко. «Факел» 
был ближе к победе и не реализовал 
свои моменты только из-за недостат-
ка мастерства в нападении. Что неу-
дивительно для клуба, чей годовой 
бюджет меньше, чем суммарные тра-
ты «Спартака» на трансферы за послед-
ний год. Честно говоря, было непонят-

но, кто из этих двух команд потратил 
за последние два трансферных окна 
около €50 млн, а кто комплектуется 
по остаточному принципу, ища лиш-
нюю копейку на выживание. Так что 
закономерно, что «Спартак» лишился 
шансов на чемпионство. Даже полто-
ра месяца назад, когда он был рядом 
с первым местом, казалось, что всё 
это больше за счёт эмоций и фарта, 
но не какой-то целостной игры. Даль-
ше это подтвердилось на практике. 
И теперь нет уверенности, что «Спар-
так» возьмёт хоть какую-то медаль.

«Рубин» в ноябре добился домаш-
ней ничьей с «Краснодаром» (1:1) и пре-
рвал 11-матчевую победную серию 
«быков». В минувшие выходные ка-
занский клуб сделал всё, чтобы ещё 
раз испортить жизнь лидеру и услож-
нить борьбу за золото. Правда, пона-
чалу всё шло по сценарию подопечных 
Мурада Мусаева. Уже на второй ми-
нуте они получили право на пеналь-
ти, который уверенно реализовал Эду-
ард Сперцян.

Уже на исходе первой четверти часа 
«Краснодар» едва не остался в мень-
шинстве, когда Витор Тормена рукой 
остановил мяч при попытке Мирлинда 
Даку прорваться к воротам соперни-
ка. Главный арбитр Кирилл Левников 
сразу дал защитнику хозяев жёлтую 
карточку, но затем под влиянием су-
дьи VAR Сергея Иванова пошёл смо-
треть повтор на предмет возможного 

фола последней надежды, так как ал-
банский нападающий мог выйти один 
на один с вратарём.

Но было решено, что из-за движе-
ния игрока «Рубина» в сторону бровки, 
а не ворот считать это фолом послед-
ней надежды нельзя, поэтому обо-
шлось без красной карточки. До пе-
рерыва ещё были удар в штангу ворот 
казанцев в исполнении Джона Кордо-
бы, несколько хороших попыток го-
стей сравнять. Но в итоге дело закон-
чилось тем, что в конце первого тайма 
после навеса со штрафного в исполне-
нии Сперцяна Тормена удвоил преи-
мущество «Краснодара».

Во втором тайме «Рубин» серьёзно 
взвинтил темп и создал немало момен-
тов для взятия ворот. Он почти не вы-
пускал соперника со своей половины 
поля. Несколько раз вратарю «Красно-
дара» Станиславу Агкацеву с большим 
трудом приходилось спасать свою ко-
манду от гола. Казанцы, уже застряв-
шие в середине таблицы и не имею-
щие турнирной мотивации, изо всех 
сил старались отобрать очки у лидера.

Хоккейный Роман
Команда Ротенберга победила Казахстан,  
но проиграла белорусам

Роман Кольцов, Артур Хайруллин

П араллельно с горячими битвами 
в плей-офф КХЛ и Кубке Стэнли 

идёт майский тур сборной «Россия-25» 
с Романом Ротенбергом в роли главного 
тренера. Под его руководством коман-
да, костяк которой составляют игроки 
СКА (12 человек), уже провела два матча 
в Астане — 1 мая обыграла Казахстан (4:1), 
а на следующий день споткнулась о брат-
ский коллектив из Белоруссии (2:4). Впе-
реди — матчи сборной в Тольятти и Мин-
ске.

Белорусы гораздо активнее смо-
трелись в первых двух периодах и сде-
лали нужную разницу (3:0). Коллектив 
Ротенберга, добавив в движении в тре-
тьей двадцатиминутке, попытался за-
махнуться на камбэк, но у него, несмотря 
на все старания, не получилось.

— Горячо в раздевалке не было, пого-
ворили по душам, — отметил главный 
тренер. — Знаете, после драки кулака-
ми не машут. Во время матча искали эти 
эмоции. Даже не то что физически — эмо-
ционально не так просто играть такие 
две игры подряд с серьёзными соперни-
ками. Один свежий соперник — сборная 
Казахстана, следующий свежий сопер-
ник. Это серьёзный очень спарринг. Бу-
дем сильнее, держим удар, идём вперёд!

У подопечных Дмитрия Кварталь-
нова четыре заброшенные шайбы — от-
личились только представители КХЛ 
Андрей Белевич («Торпедо»), Иван Дроз-
дов (ЦСКА), Сергей Кузнецов («Динамо», 
Минск) и Александр Скоренов («Север-
сталь»). У россиян голы на счету игро-
ков «Северстали» — защитника Влади-
мира Грудинина и нападающего Данила 
Аймурзина.

— Не получилось забить голы. Я могу 
только по себе сказать, в принци-
пе нормально было за 21 час две игры. 
Не выполнили тренерскую установ-
ку — выиграть. Настрой на оставшиеся 
матчи — забирать, выигрывать. Друго-
го настроя быть не может. Постараемся 
сделать три из трёх в оставшихся мат-
чах, — сказал «Известиям» после игры 
нападающий «России-25» и СКА Миха-
ил Воробьёв.

Дальше у сборной России запланиро-
ваны три матча с Белоруссией на отрез-
ке с 5 по 8 мая (выходной будет только 
в среду, 7 мая). Довольно плотный гра-
фик, но Роман Ротенберг не зря собрал 
такую внушительную заявку. Наверня-
ка стоит ждать любимую тренером рота-
цию. Обе игры, которые пройдут в нашей 
стране, состоятся в Тольятти. Разумеет-
ся, на небольшой домашней арене «Лады» 
стоит ждать полных трибун.

Сам Ротенберг отмечает важность 
занятости сборной во время отстране-
ния. И ещё перед майским турне выде-
лил главную миссию — развитие хоккея 
в России.

— Многие коллеги из Канады и США 
нам завидуют, потому что у нас идёт раз-

витие, — подчеркнул Роман Ротенберг. — 
Хочу пожелать всем удачи и поблагода-
рить спонсоров за поддержку, которую 
они оказывают сборной. Для нас это важ-
но. Благодаря такой поддержке мы име-
ем возможность развиваться. Обещаем 
сыграть в яркий хоккей, в лучших тра-
дициях нашего хоккея.

Конечно, главное отличие нынешних 
игр сборной от всего, что было в преж-
ние годы, — это то, что параллельно 
продолжаются игры Кубка Гагарина. 
Отчасти из-за этого падает и интерес 
к матчам сборной. Но и проводить игры 
после окончания плей-офф КХЛ, в июне, 
было бы странно.

Для молодых игроков, которые со-
ставляют основу нашей сборной, эти 
матчи приобретают особую ценность. 
Вряд ли в прежних условиях у многих 
из них была бы реальная возможность 
надеть свитер с гербом на груди. Сейчас 
же они бьются за национальную команду 
с огромной мотивацией. Пусть и устав-
шие после непривычно долгого сезона.

Сборная Казахстана продолжит под-
готовку к чемпионату мира, а россия-
нам предстоит взять реванш у белорусов. 
Команду Квартальнова стоит отметить 
особо — за последнее время много бело-
русских игроков, в том числе под руко-
водством специалиста в минском «Ди-
намо», добились серьёзного прогресса. 

Если прибавить к этому составу высту-
пающих за океаном Шаранговича, Про-
таса, Колячонка и Колосова, то опти-
мальный ростер белорусов выглядит 
очень прилично. И хочется верить, что 
как на следующем чемпионате мира, так 
и на Олимпиаде мы увидим как сборную 
России, так и Белоруссии.

Отметим, команда Квартальнова вы-
играла Qazaqstan Hockey Open, в послед-
ний день турнира победив Казахстан 
(2:0). В первом периоде шайбу забросил 
Александр Скоренов, Вадим Мороз по-
разил пустые ворота в конце матча. «Рос-
сия-25» заняла второе место (4:1 с Казах-
станом, 2:4 с Белоруссией). На третьей 
позиции расположилась сборная Казах-
стана (1:4, 0:2).

« ДЛЯ МОЛОДЫХ 
ИГРОКОВ, КО-
ТОРЫЕ СОСТАВ-

ЛЯЮТ ОСНОВУ НАШЕЙ 
СБОРНОЙ, ЭТИ МАТЧИ ПРИ-
ОБРЕТАЮТ ОСОБУЮ ЦЕН-
НОСТЬ. ВРЯД ЛИ В ПРЕЖ-
НИХ УСЛОВИЯХ У МНОГИХ 
ИЗ НИХ БЫЛА БЫ РЕАЛЬНАЯ 
ВОЗМОЖНОСТЬ НАДЕТЬ 
СВИТЕР С ГЕРБОМ НА ГРУДИ

Газета «Известия»

Учредитель:  
ООО «МИЦ «Известия»

Издатель:  
ООО «МИЦ «Известия»

Главный редактор:  
С. В. Коротеев

Адрес издателя и редакции:
Партийный пер., д. 1, корп. 57,  
стр. 3, г. Москва, 115093  
Тел.: +7 (495) 645-36-10

Время подписания в печать: 0:15, 
фактически 22:30

Цена свободная

Все права защищены.
Использование материалов без письменного согласия 
редакции запрещено. При цитировании ссылка на газету 
«Извес тия» обязательна. Мнения авторов в рубрике «Мнение» 
могут не совпадать с позицией редакции.
Зарегистрировано Федеральной службой по надзору в сфере 
связи, информационных технологий и массовых коммуникаций, 
регистрационный номер и дата принятия решения  
о регистрации: ПИ № ФС77-76794 от 16.09.2019.

Специальные проекты 

МИЦ «Известия»

Тел.: +7 (495) 937-61-70

Департамент  
партнерских  
проектов: spec@iz.ru

www.iz.ru

Отпечатано
в АО «Прайм Принт Москва», 
Лихачевский пр., 5-В,  
г. Долгопрудный,  
Московская обл. 
Заказ № 1006

Тираж 83 967

5 мая 2025 г.
№ 81 (31759)
Подписные индексы: 
Москва и Санкт-Петербург: П2131, 50050  
Регионы РФ: П5486, 13133

16+ Материалы 
на таком фоне 
печатаются 
на коммерческой 
основе.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Владимир Астапкович | РИА Новости

Ф
К 

«С
па

рт
ак

-М
ос

кв
а»


	izv_0505_01
	izv_0505_02
	izv_0505_03
	izv_0505_04
	izv_0505_05
	izv_0505_06
	izv_0505_07
	izv_0505_08

